
Наши пситтакозавры –
самые выносливые в мире!

Во глубине сибирских глин найдены
останки необычных ящеров,
живших 130 миллионов лет назад

Город-сад растит
новые бренды

Как сделать так, чтобы молодежь
не покидала родной город? Найти
легенды, в которые она поверит! 8-9

Вкусно, полезно, но мало
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Ходят тут у нас  
всякие
с металлоискателем…

А вот кому
клад
Колчака?

 Полезные свойства жимолости, этой самой ранней ягоды, поистине удивительны. Однако ее сезон быстро заканчивается, а хранится ягода плохо.  
Поэтому жимолость нужно сразу съедать, замораживать или варить из нее компот, варенье, к примеру. Фото Сергея Гавриленко.

В Кузбассе дачники собирают первую в этом году ягоду –  
жимолость. Правда, о хорошем урожае и речи не идёт

− Из-за ужасного холода в мае жи-
молость созрела на две недели позже, 

− говорит Михаил Никитюк, предсе-
датель колхоза «Вишневский» Бе-
ловского района. – Хотя жимолость 
и считается одним из самых вынос-
ливых к сибирской зиме растений, 
но даже и она пострадала. Поэтому 
урожая будет меньше, чем обычно. 

Кроме того, ягода созревает мелкая... 
К слову, приспособленной к нашим 
условиям является жимолость бак-
чарских сладких сортов, выведен-
ных в Томской области: бакчарский 
великан, бакчарская юбилейная, си-
бирячка и другие. Их саженцы вы-
ращиваем в нашем плодопитомнике. 
По территории Кемеровской обла-

сти они расходятся тысячами. Эта 
сибирская ягода полюбилась кузбас-
совцам не только необычным вку-
сом, но еще и тем, что в ней содер-
жится много полезных веществ.

Кроме того, по замечанию Ми-
хаила Севастьяновича, в этот раз 
практически не будет ни малины, 
ни вишни.

− В прошлом сезоне урожай ма-
лины был большой, но ее кусты не 
были готовы к зимовке из-за боль-
шого количества осадков и недо-
статка солнца в сентябре, − добавил 
он.

Смородины тоже дачники собе-
рут в разы меньше.

Алена Федотова.
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 ДУШ ДЛЯ АСФАЛЬТА. В столице Кузбасса 
дорожники поливают проезжую часть водой. 
Обычно делается это в ночные и утренние часы, 
чтобы убрать пыль... От таких водных процедур 

воздух становится чище. За месяц на поливку 
дорог уходит около пяти тысяч кубических 
метров воды.
Фото Сергея Гавриленко.

// фотофакт

 Скоро такие площадки для детей  
с ограниченными возможностями здоровья 
появятся и в других районах города.

// сессия

Штрафы за «неправильное» 
купание выросли

// поддержка

Вернуть краски детства

// помощь

Кузбассовцы откликнулись 
на призыв

20
о ликвидации ТСЖ подала в суды за прошедший июнь 
Госжилинспекция Кузбасса. Эти товарищества нарушили 
жилищное законодательство. «И после исполнения решений 
судов собственники помещений в многоквартирных домах 
смогут выбрать тот способ управления, который в большей 
степени отвечает их интересам», — пояснила начальник 
ГЖИ области Ирина Гайденко. Только за прошедшую 
неделю суды области вынесли решения о ликвидации 
восьми ТСЖ по ранее поданным искам. Три из них будут 
ликвидированы в Кемерове, два - в Березовском, одно –  
в Гурьевске и два  –  в Прокопьевске.

ИСКОВ

// цифра

В Белове для детей с ограниченными возможностя-
ми здоровья в городском парке «СемьЯ» устано-
вили специальную детскую игровую площадку, а 
малышам с диагнозом ДЦП подарили ортопедиче-
ские костюмы.

Площадка в городском парке оборудована специ-
альными пандусами и перилами, чтобы ребенок, сидя 
в коляске, мог самостоятельно подняться, к примеру, 
на горку, и сделана из качественных материалов, отве-
чающих всем требованиям безопасности.

- Площадки для детей-инвалидов беловчане уста-
новили одними из первых в Кузбассе, - рассказал 
руководитель пресс-службы горадминистрации 
Алексей Балацкий. - Средства на их приобретение 
и установку были выделены из городского бюдже-
та. В ближайшее время у нас в городе появится еще 
две такие игровые площадки на центральной пло-
щади. Также решается вопрос об их приобретении 
для пяти беловских поселков.

МЕЖДУ ТЕМ

10 беловских ребятишек с проблемами опорно-
двигательной системы в ближайшее время начнут 
учиться делать первые самостоятельные шаги. На 
деньги, собранные в ходе благотворительного го-
родского аукциона, им были приобретены специ-
альные нейро-ортопедические костюмы. Как пояс-
нили в пресс-службе, тело ребенка, не способного 
самостоятельно ходить, в таком костюме плотно 
держит корсет, и все его мышцы находятся в рассла-
бленном состоянии, что и позволяет ему двигаться 
и выполнять разные физические упражнения.

К слову, на сегодняшний день на учете в комитете 
социальной защиты населения города Белово состо-
ят 96 детей с диагнозом ДЦП.

Полина Спиридонова.

По поручению губернатора Амана Тулеева в Кузбассе 
продолжается сбор гуманитарной помощи для постра-
давших от наводнения в Сибири и военных действий на 
Украине.

Организацией гуманитарной линии занимается област-
ной департамент соцзащиты населения. В рамках акции 
принимаются только новые вещи. Их необходимо прино-
сить в центры соцобслуживания по месту жительства.

На призыв губернатора откликнулись многие кузбассов-
цы. Первая партия гуманитарного груза весом 5,5 тонны уже 
доставлена из Кемеровской области в Алтайский край. Вещи 
переданы многодетным семьям, ветеранам, пенсионерам и 
инвалидам Бийска и близлежащих поселков. Сформирова-
на и вторая партия гуманитарного груза в центрах соцобслу-
живания городов и районов. Это более 20 тысяч новых това-
ров, среди которых предметы первой необходимости, одежда 
для взрослых и детей, обувь, матрацы, одеяла, кровати, по-
стельное белье, продукты питания. По решению областной 
комиссии, собранные вещи направляются в кузбасские пун-
кты временного пребывания украинских беженцев.

Губернатор поблагодарил всех кузбассовцев, которые не 
остались равнодушными и внесли вклад в поддержку людей, 
оставшихся без крова.

Пресс-служба АКО.

Учреждена новая награда Кемеровской области - ме-
даль Алексея Леонова. Это решение приняли вчера 
депутаты областного Совета на очередной сессии.

Этой медалью в честь нашего земляка, летчика-космо-
навта СССР, первым вышедшего в открытый космос, будут 
награждаться граждане за выдающийся вклад в развитие 
страны и области, а также за разработку и внедрение уни-
кальных инновационных проектов в различных отраслях 
экономики Кузбасса. Всего же вчера на сессии было рассмо-
трено 25 вопросов. Так, были внесены изменения в закон об 
областном бюджете, вследствие чего общий объем его дохо-
дов и расходов на этот год увеличен на 26,7 млн рублей.

Также внесены изменения в областной закон «О профи-
лактике наркомании и токсикомании», речь идет о дополне-
ниях в части уничтожения очагов произрастания дикорасту-
щей конопли и комплексной реабилитации наркозависимых. 
Во втором чтении внесены изменения в закон «Об усилении 
ответственности за нарушение условий безопасности и охра-
ны труда в организациях угольной промышленности».

Вчера же кузбасские парламентарии существенно «по-
правили» местный закон об административных правонару-
шениях, в частности статью 31-5. Были увеличены штрафы 
за купание в запрещенных местах, заплыв за буйки, прыж-
ки в воду с катеров, лодок и др. Если раньше размер «нака-
зания» варьировался от ста до трехсот рублей, то теперь бу-
дет от пятисот до тысячи. Вырастут штрафы и за купание 
в состоянии алкогольного опьянения: раньше наказывали 
суммой от ста до пятисот рублей, теперь - от одной до трех 
тысяч рублей. По мнению законодателей, эти меры должны 
сократить количество несчастных случаев на воде.

Оксана Панарина.
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// учения // «Кузбасс» спросил

//конкурс

Зажигательные, изобретательные и не только

Спасли спортсменов-парашютистов

// праздник

В качестве символа 
благополучия

Лето круглый год?

3 июля 4 июля 5 июля

+16
+24

+16
+25

+15
+22

+14
+24

Кемерово +22 - +24

Новокузнецк

+13 - +15
+17 - +24

+16 - +18

// погода

 Весело, воздушно, красиво… Фото Алины Логиновой.

Госдума приняла закон о переходе на постоянное 
зимнее время. В Кемеровской области же, как и в 
нескольких других регионах, переводить стрелки 
часов не будут.

То есть разница с Москвой у нас составит четыре часа с 
опережением, а с Новосибирском - один час. 

Так называемое вечно летнее время сохранят еще в Чу-
котском АО, Камчатском крае, Удмуртской республике и 
Самарской области. А еще пять субъектов − Забайкальский, 
Приморский, Хабаровский края, Магаданская область и Ев-
рейская АО − смогут перейти в более близкую к столице ча-
совую зону. В октябре они переведут стрелки на два часа на-
зад. В большинстве территорий, в том числе и в Москве, уже 
в октябре все вернутся назад на час. Дальше никаких сезон-
ных переводов не будет.

Первый зампредседателя Госдумы Александр Жуков по-
яснил журналистам, что главный аргумент принятия закона 
сводится к тому, что летнее время во многих регионах доволь-
но сильно отличается от астрономического. И соответствен-
но в зимнее время световой день не совпадает с географией. 
На сей раз «Кузбасс» спросил респондентов, внесет ли пере-
ход на зимнее время коррективы в их планы, распорядок дня.

АНАТОЛИЙ ИВАНОВ, дальнобойщик, г. Новокузнецк:

− Снова предстоит привыкать к новому времени. Сначала 
будет неразбериха с маршрутами. Немного придется поко-
лесить по этим часовым дебрям, тогда и свыкнусь. 

АНДРЕЙ ФЁДОРОВ, маркетолог, г. Кемерово:

− По работе часто приходится бывать в разных местах 
России. Организм уже ощущает время того или иного го-
рода. Мне будет сложновато адаптироваться.

ЕКАТЕРИНА НОВИКОВА, студентка, г. Белово:

− Перевод стрелок часов в регионах для меня останет-
ся незамеченным. Однако, бывает, по скайпу общаюсь с 
подругами из других городов. Прежде чем делать дозвон, 
придется уточнять, сколько у них сейчас.

ЕЛЕНА КАЗМЕРЧУК, бухгалтер, г. Анжеро-Судженск:

− Современный человек уже привык к постоянным пере-
менам. Одно появляется, другое исчезает... Но эта тенден-
ция научила нас маневренности. Тем более, в Кузбассе вре-
мя останется прежним, поэтому не следует переживать.

Алена Петрова.

«Молочная» сосиска в 200 килограммов весом и 396 
метров длиной – по количеству лет Новокузнецку - 
будет преподнесена местным пищекомбинатом  
в качестве сувенира жителям в День города.

Два дня потребуется специалистам, чтобы изготовить 
это мясное колбасное изделие. 5 июля его доставят в сад Ме-
таллургов, где будут проходить праздничные торжества, и 
поместят в специальный котел. Горожанам предложат при-
вязать к сосиске ленточки и загадать желания. Затем сосис-
ка примет участие в карнавальном шествии.

После праздника сувенир утилизируют, но не потому, 
что сосиска изначально была несъедобная. После того как 
она долгое время будет находиться на улице, под солнцем, ее 
будут трогать руками, привязывать ленточки, санитарное 
состояние изделия будет сомнительным. Поэтому сосиску–
сувенир нужно воспринимать как символ благополучия и 
не пытаться отломить кусочек.

Тем не менее, новокузнечане смогут отведать сосиски, 
пищекомбинатовцы привезут свежий продукт для угоще-
ния горожан.

Мария Дарская.

В Крапивинском районе  
впервые провели  
шоу «Парад невест».

Оно состоялось на централь-
ной площади поселка Крапивин-
ский. Девятнадцать невест воз-
главили свадебное шествие. А 
поскольку парад – это еще и кон-
курс, участницам пришлось по-
стараться, чтобы завоевать сим-
патии зрителей и высокие оценки 
жюри. Они пели, танцевали, чи-
тали рэп, готовили театрализо-
ванные номера…

Кроме того, невесты представ-
ляли на суд жюри свадебные бу-
кеты, которые составили сами, 
примерив на себя роль флористов.

Завершилось шоу традицион-
ным ритуалом, во время которого 
красавицы бросили цветы зрите-
лям. Их тут же расхватали неза-
мужние девушки.

Члены жюри выбрали побе-
дительниц в нескольких номи-
нациях. «Самой зажигательной 
невестой» стала Алеся Буйко (д. 
Шевели), а «Самой грациозной» 

− Галина Трубочкина (п. Бере-
зовский), своей элегантностью 
покорила Екатерина Жаркова 
(с. Борисово). Титул «Мисс Изо-
бретательность» получила Юлия 
Краснобаева (п. Крапивинский).

− Свадьбу мы с мужем отыгра-
ли семь лет назад, после и обвен-
чались, − рассказала Юлия. – Пла-

тье сейчас храним как семейную 
ценность… В «Параде невест» по-
участвовала с удовольствием. Мне 
помогала и дочка Ульяна. Изобре-
тательность я проявила в конкур-
се букетов: использовала пионы, 
ирисы, чайную розу и зелень, ко-
торые мы выращиваем в огороде.

Кроме того, был разыгран и 
приз зрительских симпатий. Он 
достался Виктории Мизюркиной 
(п. Крапивинский).

− Мне давно хотелось органи-
зовать подобное шоу, − говорит 
Наталья Саваченко, культор-
ганизатор молодежного центра 
«Лидер». − И вот, наконец, свер-
шилось. Шоу удалось!

Алена Федотова.

Первые совместные междуна-
родные авиаучения России и 
Монголии JOINT SAREX-2014 
завершились в Кузбассе, в 
Промышленновском районе.

Их цель – отработать поиск 
и спасение пассажиров и эки-
пажей самолетов, потерпевших 
бедствие. В учениях участвовали 
более 60 человек. Это руководи-
тели авиационных ведомств Рос-
сии и Монголии, специалисты 
гражданской авиации, МЧС, ме-
дицины катастроф, оперативные 
группы муниципальных образо-
ваний.

По легенде самолет «Ан-28» 
авиакомпании «АэроГео» выпол-
нял полет по маршруту Новоси-

бирск - Улан-Батор и перевозил 
спортсменов-парашютистов на 
международные соревнования. 
После отказа двух двигателей ко-
мандир экипажа попросил пас-
сажиров немедленно покинуть 
самолет с помощью парашютов. 
Штаб поиска развернули на тер-
ритории посадочной площадки 
«Танай». Пассажиров, которые 
десантировались в озеро Танаево, 
нашел местный житель. На само-
дельной аэролодке он подплыл к 
ним и забрал на борт, после чего 
сообщил по телефону о происше-
ствии в органы оперативного реа-
гирования. К пострадавшим был 
направлен вертолет со спасате-
лями Росавиации на борту. При-
бывшие к месту события спаса-

тели оказали им первую помощь. 
Затем медики доставили постра-
давших в медучреждение.

Это уже третьи авиаучения 
двух государств в рамках со-
глашения о сотрудничестве в 
авиапоиске и спасении, заклю-
ченного в 2006 году между пра-
вительством РФ и Монголии. В 
2010 году они прошли в Респу-
блике Алтай, в 2012 году — в 
Монголии.

По поручению губернатора 
Амана Тулеева начальник депар-
тамента административных орга-
нов обладминистрации Валерий 
Князев вручил областные награ-
ды и сувениры наиболее отли-
чившимся участникам учений.

Пресс-служба АКО.
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Не проплывайте мимо

// ЧП

 На таких соревнованиях важна не только скорость прохождения трассы, но и умение ориентироваться на 
воде, обходить опасные участки. Фото Игоря Докучаева.

 Все путешественники после спасения чувствуют себя хорошо.

// случай

// происшествие

Недосмотрели, 
недоглядели…

// экстрим

Покорители бурного Казыра

Из французской тюрьмы – 
на родину

В Кузбассе в связи с устано-
вившейся жарой идет актив-
ный сезон сплавов по рекам.

Туристы-любители тради-
ционно путешествуют по Кии, 
Мрассу, Золотому Китату, Таеж-
ной, верховьям Томи и другим 
рекам. В связи с чем спасатели 

напоминают о необходимости 
соблюдения правил безопасно-
сти. Так, инспекторам Госинспек-
ции по маломерным судам при-
шлось спасать пятерых человек, 
среди которых оказалось двое 
детей. Отец с ребенком и моло-
дой женщиной - на одной лодке 
и женщина с ребенком - на дру-

гой сплавлялись по Томи от села 
Старочервово до Елыкаева Кеме-
ровского района. Возле поселка 
Смирновский неожиданно под-
нялся ветер. Он усилил волнение 
на реке, лодки стало захлесты-
вать водой, поэтому подойти к бе-
регу или двигаться дальше было 
невозможно.

- Они пытались остановить 
проходящие мимо катера, но те 
проплывали мимо, - рассказыва-
ет старший патрульной группы 
ГИМС Андрей Лазарев.

В этот момент с очередного 
планового патрулирования воз-
вращались инспекторы ГИМС.

Они увидели размахивавших 
руками людей в лодке, подплыли, 
пересадили их в катер, взяли на 
буксир плавсредства и высадили 
путешественников возле Елыка-
ева. Все спасенные чувствовали 
себя хорошо.

Спасатели напоминают куз-
бассовцам, что в случае каких-ли-
бо происшествий на воде необхо-
димо звонить по телефону 112.

Вера Скворцова.

Завершились соревнования 
Кубка России по спортивному 
туризму на водных дистанциях 
«Казыр–2014», которые про-
ходили в районе Поднебесных 
Зубьев на границе Кузбасса  
и Хакасии.

Река Казыр и так имеет строп-
тивый нрав (не случайно ее на-
звание с шорского означает беше-
ный, бурный), а в этом году, после 
затянувшегося половодья и силь-
ных дождей, уровень воды в ней 
был выше, чем в прошлом.

- А это значит, что и трасса 
была намного сложнее, - расска-
зывает главный консультант де-

партамента спорта и молодежной 
политики Ольга Воронцова.

Всего в соревнованиях приня-
ли участие 10 команд из 6 субъек-
тов страны: Красноярского края, 
Московской, Владимирской, 
Свердловской, Кемеровской и 
Томской областей.

Более 200 спортсменов-водни-
ков боролись за медали в дис-
циплинах: каяк, байдарка, ка-
тамаран-2 и катамаран-4 как в 
лично-командном первенстве, 
так и в командной гонке.

И здесь важна была не толь-
ко скорость прохождения трассы, 
но и умение ориентироваться на 
воде, обходить опасные участки.

В результате первое место в 
личном первенстве среди женщин 
на дистанции катамаран-2 заняла 
наша команда в составе Татьяны 
Лазаревой и Натальи Матросо-
вой, а Мария Ащеулова и Надеж-
да Пирогова заняли второе место. 
Все они из клуба «Буревестник» 
Кемеровского госуниверситета. 

- И впервые наша сборная завое-
вала второе место, - рассказыва-
ет Ольга Воронцова, - ранее мы 
не поднимались выше третьего 
места.

«Золото» у команды Красно-
ярского края, «бронза» – у спорт-
сменов из Московской области.

Оксана Юрьева.

Из Франции в Кузбасс экстрадирован новокузнеча-
нин, обвиняемый в убийстве десятилетней давно-
сти.

24 августа 2004 г. в Орджоникидзевском районе Ново-
кузнецка двое неизвестных застрелили 39-летнего мужчи-
ну. Сотрудники уголовного розыска сумели установить и за-
держать обоих подозреваемых. После сбора необходимых 
доказательств уголовное дело, возбужденное по факту убий-
ства, было направлено в Кемеровский областной суд. Одна-
ко вскоре один из обвиняемых – 20-летний житель Новокуз-
нецка - перестал являться на судебные слушания и в июне 
2006 г. был объявлен в розыск. Через пять лет у полицейских 
появилась оперативная информация, что беглец скрывается 
во Франции, и его объявили в международный розыск.

В сентябре 2011 г. сотрудники Интерпола задержали 
новокузнечанина в городке Рен. Оформление необходи-
мых для выдачи обвиняемого документов растянулось 
почти на три года, все это время беглец провел во фран-
цузской тюрьме. Недавно состоялась его выдача офици-
альным представителям России.

Как рассказал старший инспектор по особым поруче-
ниям пресс-службы ГУ МВД России по Кемеровской об-
ласти Владимир Сергеев, в ближайшее время мужчину 
этапируют в Кузбасс, где он снова предстанет перед судом.

Всеволод Владимиров.

За два последних месяца в Кузбассе было уже три 
случая, когда из-за невнимательности взрослых 
маленькие дети выпадали из окон.

Так, в мысковскую больницу была доставлена трехлет-
няя девочка, которая на кухне облокотилась на москит-
ную сетку и с высоты пятого этажа упала… Примечатель-
но, что взрослые в это время тоже находились на кухне, 
но, вероятно, были увлечены своими делами. Спустя три 
дня в этом же городе при схожих обстоятельствах из окна 
второго этажа выпал полуторагодовалый ребенок…

Как рассказали в пресс-службе ГУ МВД России по Ке-
меровской области, во всех случаях детишки, по сча-
стью, остались живы и не получили серьезных травм.

По словам замначальника управления организации дея-
тельности участковых уполномоченных полиции и подраз-
делений по делам несовершеннолетних регионального по-
лицейского главка Инны Баляскиной, такие чрезвычайные 
ситуации происходят из-за недосмотра родителей, которые 
должны объяснять малышам с самого раннего возраста, ка-
кие опасности их подстерегают и как следует себя вести.

Владимир Дмитриев.

// криминал

В Междуреченске 5-летний мальчик помог поли-
цейским поймать преступника.

Он запомнил и описал внешность грабителя, проник-
шего в дом и укравшего деньги и мобильный телефон.

В момент преступления в доме находился и отец маль-
чика, он спал и не слышал, как в квартиру пробрался вор. 
Из показаний смышленого ребенка отец узнал в воришке 
знакомого, к слову, уже неоднократно судимого.

Как рассказали в пресс-службе ГУ МВД по Кемеров-
ской области, перед тем, как подозреваемый был задер-
жан полицейскими, он уже успел продать телефон за 700 
рублей. Позже средство связи было найдено и возвраще-
но законному владельцу.

В отношении злоумышленника возбуждено уголовное 
дело по статье УК РФ «Кража, совершённая с причинени-
ем значительного ущерба гражданину». В качестве нака-
зания ему грозит до 5 лет лишения свободы.

Катерина Спасова.

Смышленый малыш
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  Лицейское братство.

  Рисунок Андрея Горшкова.

Первый год не комом
В Политехническом лицее при филиале Куз-
басского государственного технического уни-
верситета в Прокопьевске закончили учебный 
год первые 12 лицеистов-десятиклассников. 
Все они вернутся сюда в сентябре уже в один-
надцатый класс. А педагоги сейчас подводят 
итоги первого года работы со старшеклассни-
ками и строят планы работы на будущее.

Этот лицей – предунивер-
сарий, то есть учебное 
заведение для старших 
классов в стенах вуза. И 

уроки у ребят ведут не школь-
ные учителя, а вузовские пре-
подаватели. Система препода-
вания – тоже как для студентов. 
Академические часы делятся не 
на уроки, а на пары, ребята сдают 
зимнюю и летнюю сессии. И за-
нимаются в тех же аудиториях и 
в то же время, что и студенты. И 
во всех студенческих мероприя-
тиях принимают участие.

Это первый в Кузбассе пред-
универсарий. Открыт он был в 
августе прошлого года. Тогда ру-
ководство филиала и объявило 
набор в десятый класс. Приняли 
всех желающих – 12 человек. Ре-
бята забрали свои документы из 
школ, где учились до этого, и по-
ступили в лицей.

Принимали именно деся-
тиклассников для того, что-
бы успеть за два года, десятый 
и одиннадцатый классы, каче-

ственно подготовить школьни-
ков к поступлению в вузы. Хотя 
цель, которую ставило перед со-
бой руководство филиала, соз-
давая лицей, – не натаскать 
ребят к ЕГЭ, как это нередко де-
лают в школах, а дать им хоро-
шее образование.

Идея возникла среди профес-
сорско-преподавательского со-
става. Тем более что опыт созда-
ния предуниверсариев в стране 
есть. Всего таких четыре по Рос-
сии, и они создавались для того, 
чтобы пополнять физико-мате-
матические вузы хорошо под-
готовленными выпускниками 
средней школы. Например, спе-
циализированному учебно-на-
учному центру в Новосибирске 
(знаменитая физматшкола) в 
прошлом году исполнилось 50 
лет. Там и помогли словом и со-
ветами Прокопьевскому фили-
алу КузГТУ в создании своей 
физматшколы.

Вузовские преподаватели 
КузГТУ, которые, понятно, 

очень хорошо знают свои пред-
меты, взялись за подготовку 
лицеистов. По всем школьным 
дисциплинам, но особенно по 
профильным: математике, фи-
зике, информатике, английско-
му языку.

Одной только физикой весь 
прошлый год ребята занимались 
10 часов в неделю. Ни в одной об-
щеобразовательной школе фи-
зика не дается в таком объеме!

Причем поскольку отбор в 
лицей в прошлом году не про-
водился, дети пришли с разным 
уровнем подготовки. Человек 
шесть очень сильных, но были 
и с недостаточным уровнем зна-

ний. Однако в лицей решили 
принять всех и кропотливо ра-
ботали со всеми. Это привело к 
тому, что ребята не только по-
взрослели, но и в знаниях на го-
лову выросли.

Правда, первые полгода, при-
знаются, было трудновато впи-
саться в студенческий ритм, 
привыкнуть к колоссальной на-
грузке. Например, к тому, что 
пара идет полтора часа, что в 
расписании бывает целых две 
пары физики. К тому же, помимо 
учебы, ребят интенсивно загру-
жали наукой. Они ездили на дис-
куссии, конференции в Новокуз-
нецк, Кемерово. В предстоящем 

учебном году, к слову, планиру-
ются «научные» выезды в дру-
гие города страны.

После летней сессии препо-
даватели лицея устроили собра-
ние для родителей. Хотели ус-
лышать в свой адрес замечания. 
Но их не было. И самый лучший 
показатель для педагогическо-
го коллектива: ни один ребенок 
не собирается возвращаться в 
школу. Даже те, кто занимает-
ся на тройки. Ведь даже трой-
ка, которую они здесь получают, 
совсем не та, что в школе, по-
нимают дети. А двое ребят, уже 
сейчас ясно, идут на медаль. Но 
получить ее будет не так просто: 
ее нужно будет подтвердить, вы-
полнить научную работу.

В конце следующего учеб-
ного года первым лицеистам-
«политехникам» предстоит сда-
вать ЕГЭ. Вот тогда и станет 
точно известно, насколько такая 
альтернативная форма среднего 
образования оказалась успеш-
ной.

…Недавно начался новый на-
бор в 10-й класс предуниверса-
рия. И опять не больше 15 че-
ловек примут, чтобы с каждым 
учеником можно было работать 
индивидуально.

Все лето впереди – а десять 
заявлений от желающих посту-
пить сюда уже есть. Это значит, 
что отбор нынче будет конкурс-
ный.

Татьяна Фомина.

На легальный поиск сокровищ
В последнее время набирает попу-

лярность такое хобби, как кла-
доискательство. «Кузбасс» уже 
писал о 53-летней жительнице 

Нижегородской области, приезжавшей 
недавно в Тайгу на поиски клада Кол-
чака. Это уже вторая попытка женщи-
ны найти золото Верховного правителя 
России, первый раз она была на развед-
ке, а на этот раз привезла с собой метал-
лоискатель. В течение четырех дней она 
выезжала в окрестности города на пои-
ски, но найти так ничего и не смогла: как 
она сама призналась, помешала высокая 
трава и тучи лесного гнуса. Несмотря на 
постигшую женщину неудачу, она соби-
рается продолжить поиски и приехать в 
Кузбасс снова, уже весной, когда сойдет 
снег.

Как признаются тайгинцы, кладо-
искательница из Нижегородской обла-
сти не единственная, кто одержим колча-
ковским кладом, люди приезжают на по-
иски постоянно, поодиночке и группами, 
и стараются это сильно не афишировать.

А «Кузбасс» захотел узнать, насколько 
легальна такая деятельность, и действи-
тельно ли все, кому вздумается, могут ис-
кать сегодня клады?

Кстати, как рассказали нам в одном 
из кемеровских интернет-магазинов, 
спрос на «главный инструмент совре-
менного кладоискателя» сегодня дей-
ствительно есть. В настоящее время 
средняя стоимость металлоискателя – 
12 тысяч рублей. На продажу нет ника-
ких запретов, и купить его может любой 
желающий.

КОММЕНТАРИИ
ВАСИЛИЙ ДУБСКИЙ, 
адвокат:

– Согласно статье 233 Гражданского кодекса 
РФ, кладом считаются зарытые в земле или 
сокрытые иным способом деньги или ценные 
предметы. При этом, если при обнаружении 
клада невозможно по каким-то причинам 
установить его собственника либо собствен-
ник есть, но он в силу закона утратил на него 
право, клад поступает в собственность двух 
лиц в равных долях: с одной стороны, лица, 
которому принадлежит земельный участок, 
строение, где был найден клад, с другой, – в 
собственность лица, обнаружившего его. 
Доли могут быть распределены и в других 
пропорциях, если лица договорились между 
собой.
Важно знать: если кладоискатель произво-
дил раскопки или поиск ценностей без со-
гласия на то собственника земельного участ-
ка или иного имущества, где клад был со-
крыт, то он подлежит передаче собственнику 
этого земельного участка или имущества.
Теперь об обнаружении кладов, имеющих 
культурную ценность. Они подлежат обяза-
тельной передаче в государственную соб-
ственность. Схема действий проста: если 
человек нашел клад и не может самостоя-
тельно определить, имеет ли находка куль-
турное значение, он должен отнести ее в 
местную администрацию или полицию. Важ-
но отметить, что кладоискатель, нашедший 
такой клад, имеет право на получение воз-
награждения в размере 50% от его стоимо-
сти. А в случае, если кладоискатель скрыл 

информацию о нахождении такого клада и 
не передал его в государственную собствен-
ность, ему, в соответствии со ст. 192 ФЗ «О 
драгоценных металлах и драгоценных кам-
нях», грозит наказание от штрафа в размере 
до двухсот тысяч рублей или в размере зара-
ботной платы до лишения свободы на срок 
до пяти лет.

АНАСТАСИЯ ДОБЖАНСКАЯ, 
главный хранитель Кемеровского областного 
краеведческого музея:

– Нередко к нам в музей люди приносят свои 
находки, и чаще всего это дореволюцион-
ные монеты, различные изделия из метал-
ла: подковы, стремена, иногда перстни. На 
сегодняшний момент у нас хранится семь 
кладов в виде монет и бумажных денег, все 
они поступили в музей еще в 60-80-х годах 
прошлого века. Клады разные по объему: в 
одном до тысячи монет, в других по 300, 200 
монет.
Сложно сразу сказать, какой клад имеет 
культурную ценность, всё зависит от каж-
дого конкретного случая. Но неизменно 
одно: такой ценностью обладают уникальные 
предметы, которые выпускались, были про-
изведены не сериями, а в единичном или не-
скольких экземплярах.
Человеку, нашедшему какой-либо клад, ду-
маю, будет сложно самому определить, име-
ет ли он культурную ценность, поэтому лучше 
обратиться за консультацией к специалистам, 
к музейщикам, например.

Полина Спиридонова.
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В бору, над Томью-рекой
Над широкой излучиной мно-

говодной Томи с двумя остро-
вами, разрезающими ее бы-
строе течение, нависли почти 

отвесно обрывающиеся скалы.
Здесь, на высоком берегу, в густом 

сосновом бору, расположился Верхо-
томский санаторий – излюбленное ме-
сто отдыха трудящихся кемеровских 
предприятий.

День в санатории начинается рано – 
едва утреннее солнце проникнет в чащу 
бора, окружающего санаторные корпу-
са.

И начинается он бодрой физкуль-
турной зарядкой. В ней охотно прини-
мает участие каждый, кто хочет, чтобы 
«килограммы», приобретенные в сана-
тории, пошли за счет мускулатуры.

В течение всего дня отдыхающие не 
связаны ничем, кроме точного распо-
рядка приема пищи. К услугам отдыха-
ющих песчаный пляж на острове и лод-
ки, спортивная площадка и библиотека, 
бильярд и музыкальные инструменты. 
И каждый проводит отдых по своему 
вкусу. Правда, большинство привлека-
ет высотная площадка, нависшая над 
рекой.

Взяв из библиотеки интересную 
книгу, сюда пришли отдыхающие 

А. Михайлова и М. Павличенко.
Привольная русская песня плы-

вет над рекой. Это любители музыки 
и пения – Л. Неверов, О. Тишкина и 
М. Ананьина, захватив с собой гитару, 
уютно устроились на берегу.

Но ни песня, ни окружающие их 
красоты сибирской природы не могут 
оторвать заядлых шахматистов Н. Ка-
линиченко и П. Шустова от их люби-
мого занятия.

В бору звенят песни и смех вы-
шедших на прогулку; со спортивной 

площадки несутся гулкие удары по 
волейбольному мячу; где-то цокают 
бильярдные шары…

А вечером в летнем клубе санато-
рия отдыхающие посмотрят кино-
фильм, на танцевальной площадке 
будут вальсировать жизнерадостные 
пары молодежи…

Полноценный отдых, укрепляю-
щий мускулы и нервы, ожидает в этой 
здравнице наших людей, самоотвер-
женно трудившихся в течение всего 
года!

КОММЕНТАРИЙ
В свое время Верхотомский дом отдыха славился по 
всей области. До сих пор в селе Верхотомском живут 
люди, работавшие в нем. Среди них Галина Казина: 
около десяти лет она трудилась заведующей библио-
текой при этом учреждении.

– Дом отдыха был открыт еще в 1928 году. Он один из 
старейших в Кузбассе. В годы войны здесь отдыхали 
эвакуированные из Москвы. И тогда же его перепро-
филировали в санаторий. После войны он снова стал 
домом отдыха. А закрылся в 1988 году, – рассказыва-
ет Галина Георгиевна. – Как раз в это время в стране 
начались экономические перемены. Вот он и не смог 
выжить. Именно в 1988 году дом отдыха должен был 
отметить свое 60-летие, мы готовились к нему. Но это-
го не случилось. Первоначально предполагалось, что 
на базе санатория останутся бригады РСУ (ремонтно-
строительного управления) от областного управления 
курортного совета. Они занимались ремонтом в самом 
санатории, а чтобы не оставить людей без работы – 
предполагалось, что они продолжат ремонтировать 
другие учреждения отдыха. Но и эти бригады не при-
жились почему-то…
Затем предприниматели собирались организовать 
какие-то цехи. Но тоже не вышло. Теперь от прежних 
корпусов – как деревянных, так и кирпичных – уже 
ничего не осталось. Что-то давно разрушилось само, 
что-то растащили. А оставшиеся фундаменты заросли 
травой… 

Оксана Панарина.

  Фото Л. Великжанина.

// развитие

Железная дорога – надежная всегда
В Новокузнецке прошел 

День Западно-Сибирской 
железной дороги в Сове-
те народных депутатов 

Кемеровской области. В програм-
ме, которая включала знакомство 
с итогами реконструкции желез-
нодорожного узла и пассажирско-
го железнодорожного комплекса 
на станции Новокузнецк, приняли 
участие губернатор Кемеровской 
области Аман Гумирович Тулеев 
и начальник Западно-Сибирской 
железной дороги Анатолий Абра-
мович Регер. Во время деловой 
встречи были рассмотрены также 
вопросы инновационного разви-
тия предприятий железной дороги, 
организации пассажирских пере-
возок и социальной политики ОАО 
«РЖД», реализуемой в Кемеров-
ской области.

Город начинается 
с вокзала

И выставка стендов с фотогра-
фиями реконструированных объ-
ектов, оформленная на перроне 
вокзала, и экскурсия по железно-
дорожным объектам участка Ма-
линовка-Новокузнецк, которую 
провел для депутатов замести-
тель начальника железной дороги 
по Кузбасскому территориально-
му управлению Сергей Макарен-
ко, представили итоги комплекс-
ной работы железнодорожников. В 
целом в последние годы на реали-
зацию проектов обновления транс-
портной инфраструктуры Ново-
кузнецкого железнодорожного 
узла направлено более 3 млрд ру-
блей, в том числе 1 млрд 300 млн 
рублей вложено в реализацию про-
екта реконструкции вокзала для 

поездов дальнего следования.
«Светлый, солнечный, комфорт-

ный» – так говорят сами горожане 
о вокзале. В ходе реконструкции су-
щественно обновлен внешний вид 
здания – его современный облик 
гармонирует и с автовокзалом, и с 
новым зданием пригородного вок-
зала. Отделка полов и стен природ-
ными материалами – мрамором и 
гранитом, светлые тона зала ожи-
дания повышенной комфортности, 
кассового зала, уютная гостиница, 
буфет, ресторан – все в комплексе 
создает неожиданное для вокзала 
праздничное настроение…

Особое внимание при рекон-
струкции уделено созданию усло-
вий для людей с ограниченными 
возможностями здоровья. Лифты, 
пандусы, широкие двери, а также 
специальные тактильные дорож-
ки с выступами делают возмож-
ным передвижение на инвалидных 
колясках и пассажиров, имеющих 
проблемы со зрением.

Как отметили участники Дня 

Западно-Сибирской железной до-
роги во время экскурсии, которую 
провела начальник вокзала Ирина 
Анатольевна Костик, обновленный 
вокзал дальнего следования в Но-
вокузнецке – это достойная визит-
ная карточка и города, и всего Куз-
басса.

Ключевым моментом деловой 
встречи стало пленарное заседа-
ние с участием руководителей За-
падно-Сибирской железной дороги, 
администрации региона и народ-
ных депутатов Кемеровской обла-
сти. В подведении итогов работы 
и обсуждении перспектив разви-
тия железнодорожного транспорта 
в Кузбассе приняли участие также 
главы городских и районных адми-
нистраций региона.

Новые технологии – 
новые возможности

Кузбасский регион Западно-Си-
бирской железной дороги – фили-
ала ОАО «РЖД» – крупнейший на 

сети дорог страны: он обеспечивает 
19,6 процента общесетевой погруз-
ки и более 67 процентов объемов 
перевозок по российским желез-
ным дорогам каменного угля – и 
при этом себестоимость перевозок 
остается самой низкой в компании.

Большая часть погрузки Запад-
но-Сибирской железной дороги по 
итогам пяти месяцев нынешнего 
года – 98 млн тонн из 115 млн тонн 

– это продукция предприятий Куз-
басского региона.

«В целом доля Кузбасса в объе-
мах погрузки дороги на сегодняш-
ний день достигла более 85 про-
центов. Эти цифры подтверждают 
не только огромную значимость 
промышленности Кузбасса для 
экономики страны, но и важность 
партнерских отношений адми-
нистрации Кемеровской области, 
железнодорожников и промыш-
ленных предприятий, – отме-
тил на пленарном заседании на-
чальник дороги Анатолий Регер. 

– Цель сегодняшнего мероприятия 
– показать народным депутатам Ке-
меровской области последние до-
стижения железнодорожников. 
Для обеспечения вывоза продук-
ции предприятий региона в разви-
тие транспортной инфраструктуры 
Кузбасса компанией «Российские 
железные дороги» традиционно на-
правляется большой объем инве-
стиций. Особое внимание при этом 
уделяется созданию современных 
условий труда для наших работни-
ков. Демонстрация результатов ра-
боты железной дороги и применя-
емых новых технологий позволяет 
повысить эффективность взаимо-
действия с органами власти регио-
на для дальнейшего решения стра-
тегических и тактических задач».

Обращаясь к участникам де-
ловой встречи, губернатор Ке-
меровской области Аман Туле-
ев заметил, что она проходит в 
преддверии главного кузбасского 
праздника – Дня шахтера, кото-
рый в этом году состоится в Но-
вокузнецке. «День Западно-Си-
бирской железной дороги можно 
считать своеобразным отчетом пе-
ред кузбассовцами в лице депута-
тов областного и городского Сове-
тов народных депутатов о работе 
железнодорожников, в целом, и о 
том, что сделано при подготовке к 
празднику в области и, в частно-
сти, в городе металлургов и шах-
теров, – сказал губернатор. – Это 
очень важно – создавая для лю-
дей социальные условия, строить 
новые дома и детские сады, шко-
лы и комфортные вокзалы. За по-
следние 10 лет мы открыли желез-
нодорожные вокзалы в 19 городах 
и поселках Кузбасса. Хотелось бы 
выразить благодарность за эффек-
тивное сотрудничество начальни-
ку Западно-Сибирской железной 
дороги Анатолию Абрамовичу Ре-
геру. Сегодня 93 процента продук-
ции промышленных предприятий 
региона отправляется по желез-
ной дороге. Западно-Сибирская 
магистраль – это гарант благопо-
лучия экономики Кузбасса».

В завершение рабочей встречи, 
которая в такой форме была прове-
дена впервые, лучшие работники и 
ветераны Кузбасского региона ма-
гистрали получили награды адми-
нистрации Кемеровской области 
и ОАО «РЖД». Начальник дороги 
Анатолий Регер награжден орде-
ном «За обустройство земли Куз-
нецкой».

Надежда Николаева.

  День Западно–Сибирской железной дороги – возможность 
обсудить важные вопросы. Губернатор Аман Тулеев и начальник 
дороги Анатолий Регер посетили вокзал дальнего следования 
г. Новокузнецка.
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Исчисление лета
Что нужно успеть сделать за лучшее время в году

Как верно подмечено в песне, «Лето – 
это маленькая жизнь». А лето в Кузбассе – 
в особенности. Короткое, долгожданное, 
солнечно-туманно-переменчивое, оно диктует 
необходимость прожить это время так, чтобы 
осенью не было мучительно больно от осознания 
того, что уже поздно. Как же намерены прожить 
нынешнее лето кузбассовцы? Что хотят успеть 
за это время?
СЕРГЕЙ КОВАЛЕНКО, 
заведующий художественно-
постановочной частью Кемеровского 
театра для детей и молодежи:

– Нужно успеть напитаться 
солнцем. А поскольку ехать отды-
хать этим летом никуда не плани-
рую, буду принимать солнечные 
ванны в окрестностях Красного 
«моря» (озера). Также лето для 
меня – время морального отдыха. 
Буду приводить себя в равнове-
сие, готовиться к обозримому бу-
дущему. Привести себя в равнове-
сие – для меня это значит поехать 
куда-нибудь за город, отстра-
ниться от работы, суеты, увидеть, 
как садится солнце в июльский 
вечер…

ТАТЬЯНА ШЕМЯКИНА, 
руководитель кулинарной студии 
SAUCE, Кемерово:

– Этим летом мне захотелось 
впустить в свою жизнь вкусные 
ароматы свежеиспеченного хле-
ба, варенья из сосновых шишек 
и одуванчиков, теплые дружные 
посиделки за чашечкой чая из 
наших, сибирских, трав. Сейчас 
полным ходом идет подготовка 
к открытию кулинарной студии, 
где скоро можно будет покол-
довать на одной кухне с шеф-
поваром, который с удовольстви-
ем будет рассказывать не только 
о секретах приготовления разных 
блюд, но и об истории их возник-
новения. Мы планируем гото-
вить блюда разных стран, делать 
композиции из овощей и фрук-
тов, печь хлеб, украшать торты. 
Для маленьких кулинаров разра-
ботали специальную программу, 
чтобы дети могли интересно и с 
пользой провести летние кани-
кулы: научиться стряпать пель-
мени, готовить завтраки для мам 
и пап, изучать правила столового 
этикета, понимать пользу одних 
продуктов и вред других. И даже 
научиться готовить изысканные 
итальянские блюда, чтобы уди-

вить бабушку. Так что мое лето 
будет однозначно насыщенным, 
наполненным добрыми момента-
ми и новыми открытиями.

АНДРЕЙ ЛОЙЧЕНКО, 
директор транспортной компании, 
Кемерово:

– Человеческая жизнь в прин-
ципе коротка, и я уже давно вывел 
для себя такую формулу: удлинить 
жизнь можно, лишь наполняя ее 
впечатлениями. Поэтому мы с су-
пругой стараемся поменьше тор-
чать в рутине, побольше – в при-
ключениях. Горы, реки, поля, леса, 
море, звезды, птицы, рыбалка, ну-
мизматика, общение с интерес-
ными людьми, боление за разные 
виды спорта, фантастика, сладости, 
фотоохота... Всё это не оставляет 
времени для скуки. Если конкрет-
но, то горы Азии (Гималаи), Евро-
пы (Альпы), Африки (Килиман-
джаро) и Америки (Анды) для нас 
уже позади. И везде мы побывали 
вместе. Кстати, через неделю ле-
тим исследовать греческий остров 
Родос. Еще остаются Австралия 
и Антарктида. А еще есть мечта о 
Фудзияме, о Камчатке, о плавании 
по Средиземному морю... А потом 
Луна и Марс! Шучу, конечно, но 
ведь в каждой шутке есть доля ис-
тины...

АРТЕМ МИЛЫЙ, 
строитель, Полысаево:

– Лето – это маленькая жизнь, 
когда приходится пахать от рас-
света до заката. Это сезон работы, 
когда есть возможность гасить кре-
диты. Поэтому я пашу. Как конь. 
Зимой такого объема работы не 
будет, а лето год кормит. Семья 
проводит эти три месяца практиче-
ски без меня, зато и отдыхаем друг 
от друга, соскучиться успеваем. Но 
несколько денечков мы все-таки 
урвем – поедем в Хакасию, на озе-
ра. Нам и этого хватит, чтобы силы 
восстановить и детей порадовать.

ЛАРИСА ЛИСИНА, 
пенсионерка, Топки:

– Этим летом я мечтаю сделать 
образцово-показательным свой 
дачный участок. Исключительно 
для себя, чтобы получать каждо-
дневное удовольствие от ровнень-
ких грядок. Жду и богатого уро-
жая, часть которого буду продавать 

– это хорошая прибавка к пенсии. 
Для этого я много потрудилась вес-
ной, да и сейчас живу в том же рит-
ме. Вообще жить за городом летом 

– самое удачное, что может быть.

ИРИНА МЕЛЬНИК, 
студентка КузГТУ, Анжеро-Судженск:

– Мне кажется, когда заранее 
планируешь, время не проходит 
зря. И я по любому поводу пишу 
списки. Даже летние месяцы рас-
планированы, чтобы впечатле-
ний было много, событий – море, 
эмоций – шквал. Что входит в мой 
наивный девичий список? Купить 
новый летний шарф. Быть добрее. 
Выучить испанский. Послушать 
пение птиц в пять утра. Вырастить 
цветок. Питаться здоровой пищей. 
Сделать фотку под водой. Поспать 
более 12 часов. Выйти в поле, чтоб 

покрича-а-ать!!! Поесть сладкой 
ваты. И встретить свою любовь!

МАТВЕЙ КОЧЕТКОВ, 
электросварщик, Березовский:

– Этим летом я собираюсь устро-
ить отдых для печени. На жаре тя-
желее пить крепкие алкогольные 
напитки, а это шанс немного «про-
сушиться». И с новыми силами 
встретить осень. А еще летом на 
порядок больше спортивных ме-
роприятий мирового уровня, чем в 
любое другое время года. Поэтому 
есть, наконец, повод включить те-
левизор. Отдельным пунктом сто-
ит окрошка. Ее я просто обожаю. 
Буду есть каждый день, чтобы хва-
тило воспоминаний до следующего 
лета. Сыну же преподам уроки оп-
тики: будем разжигать костер для 
пикника при помощи лупы.

АНАСТАСИЯ КИПАЙКИНА, 
менеджер по персоналу, Кемерово:

– Мне кажется, почти все женщи-
ны используют лето для похудения. 
Это период, когда привести себя в 
форму легче всего. Лето – это воз-
можность насытиться салатиками 
и вкусными фруктами, поездить на 
велосипеде, поиграть в бадминтон. 
А ещ е я открыла для себя чудесный 
напиток – воду Сасси. В нее кла-
дут нарезанный лимон, кружоч-
ки огурца без шкурки, имбирь и 
мяту. Если хочется более выражен-

ного вкуса, можно добавить в воду 
апельсин, вербену, шалфей. В день 
нужно выпить два литра. И в жару 
это не составляет особого труда.

Такая вода ускоряет метабо-
лизм, способствует расщеплению 
жиров, выводит лишнюю жид-
кость из организма. По себе могу 
сказать, что такой напиток прямо 
моделирует фигуру!

МАРИНА РОГОЖИНА, 
мама в декретном отпуске, кемеровский 
жилой район Лесная Поляна:

– Летом с детьми не соскучишь-
ся. К черту режимы и ранние подъ-
емы. Да, у нас нет дневного сна и 
мороженое каждый день. Но зато 
сколько счастья! С утра месим мо-
крый песок, катаемся на самокате, 
изучаем цветы, кормим животных 
в зоопарке «Вовкин двор», активно 
знакомимся с соседскими детьми 
и налаживаем с ними отношения, 
учимся держать правильно столо-
вые приборы (регулярно наведы-
ваясь в любимую кондитерскую)… 
Еще многое запланировано – не-
большой тур на Алтай, в Новоси-
бирский зоопарк, поездка к бабуш-
ке в деревню. Лето – это скачок в 
развитии детей, это такой бесцен-
ный каждодневый опыт. Главное – 
родителям не лениться, а повсюду 
следовать за детворой.

Юлия Матющенко,
Анна Тимощук.

Уважаемые кузбассовцы!
С 7 по 11 июля 2014 года с 15 до 17 часов вы можете обратиться к 
заместителям губернатора Кемеровской области, руководителям 
исполнительных органов государственной власти Кемеровской 
области отраслевой и специальной компетенции, иных органов и 
организаций по телефонам «прямой линии»:

7 июля
Степин Евгений Иванович, началь-
ник департамента труда и занятости 
населения Кемеровской области, тел. 
35-41-60.

8 июля
Вашлаева Нина Юрьевна, замести-

тель губернатора Кемеровской области 
(по природным ресурсам и экологии), 
тел. 36-50-39.

9 июля
Тюрина Ольга Анатольевна, руково-
дитель управления Федеральной служ-
бы государственной регистрации, када-

стра и картографии по Кемеровской об-
ласти, тел. 36-35-80.

10 июля
Мирошник Александр Иванович, за-
меститель губернатора Кемеровской об-
ласти (по промышленности, транспорту 
и предпринимательству), тел. 75-85-50.

11 июля
Чепкасов Артур Владимирович, на-
чальник департамента образования и 
науки Кемеровской области, тел. 36-
43-21.

Право 
на бесплатную медицину

Где и как получить полис ОМС? В каких случаях меди-
цинская помощь должна быть бесплатной? Куда обра-
щаться, если вам отказали в медицинской помощи по по-
лису ОМС? Могут ли получить такой полис иностранные 
граждане?

На эти и другие вопросы ответят специалисты Террито-
риального фонда обязательного медицинского страхования 
Кемеровской области во время «прямой линии», которая со-
стоится в понедельник, 7 июля, в редакции газеты «Кузбасс». 
Задать им свой вопрос можно будет, позвонив в этот день с 
14.00 до 15.00 по телефону (3842) 35-39-59.

  Лету рады и дети, и пингвины.  Фото Федора Баранова.

МЫСЛИ В ТЕМУ ИЗ ШКОЛЬНЫХ СОЧИНЕНИЙ

«Летом я буду ездить на велосипеде по грибам...»

«Я очень хочу летом научиться плавать на собственной спине. На 
папиной я уже умею. Да и на своей почти умею. Но тону…»

«Летом будет жара, и врачи рекомендуют много пить. Так что я буду 
много пить этим летом!..»

«Летом можно будет делать то, что нельзя было делать в остальное 
время. Поэтому я буду горбиться, швыркать и чавкать, ковырять в носу 
и грызть ногти всё лето!»

«На лето у меня большие надежды. Я собираюсь вырасти на 20 см, 
накачать большие мускулы, научиться каратэ. А осенью, с новыми сила-
ми, прийти к ребятам на сольфеджио…»

Ежедневно, кроме субботы и воскресенья, с 8.30 до 17.30 работает телефон обращений к губернатору 
Кемеровской области – 58-41-97.
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Новокузнецк: к Дню города
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В поиске новых смыслов
Мы живем в такое время, ког-
да российские города претер-
певают значительные измене-
ния. Меняется и Новокузнецк. 
Но при этом всё чаще и чаще 
жители говорят о том, что юж-
ной столице Кузбасса нужен 
новый бренд. Старые – «город 
легендарного Кузнецкстроя», 
«стальное сердце Сибири» – 
уже не работают. Необходимы 
другие символы...

Недавно в Ижевске прошел первый 
всероссийский форум «Живые горо-
да», в котором помимо отечествен-
ных специалистов участвовали ур-

банисты из Канады, Германии, Голландии. 
Новокузнецк на форуме представляли Ксения 
Степаненко – руководитель грантовых про-
ектов, специалист по общественному участию 
компании ИнЭкА, эколог Варвара Михеева – 
исполнительный директор Кузбасской ассо-
циации переработчиков отходов и Роман Но – 
архитектор и социальный дизайнер.

«В центре внимания были российские горо-
да, которые сегодня вступают в период актив-
ной конкуренции между собой, – рассказывает 
Ксения Степаненко. – Удобное географическое 
положение, обилие полезных ископаемых или 
хороший промышленный потенциал уже не га-
рантируют территории экономического успеха. 
Конкурировать придется за особое внимание 
Москвы, за инвестиции, но прежде всего, за та-
лантливых людей – врачей, учителей, журна-
листов, менеджеров. Чтобы, выбирая между 
«уехать» или «остаться», они останавливались 
бы на втором, потому что видели преимуще-
ства родного города перед другими. А для этого 
территориям России надо пересмотреть преж-
нюю стратегию развития, найти свою эконо-
мическую и культурную нишу. Необходимо 
наполнить города новыми смыслами и сооб-
щениями (городскими событиями и проекта-
ми). Одной из самых эффективных форм яв-
ляется формирование городского бренда (или 
новых городских легенд), который помогает в 
продвижении интересов города, решении кон-
кретных задач его развития».

Иностранные урбанисты обращали внима-
ние на то, что за пределами Санкт-Петербурга 
и Москвы российские города не обладают 
сильными брендами. Во многих из них есть бо-
гатое содержание, но нет его прочувствован-
ности и эмоциональной репрезентации (пред-
ставленности). Поэтому города в своей массе 
не оставляют гостям ярких впечатлений.

В нашей стране много так называемых не-
дооцененных городов, имидж которых хуже, 
чем реальная действительность, считают спе-
циалисты. Новокузнецк можно отнести к их 
числу. «Недооцененность» начала проявлять-

ся в 90-е годы прошлого века, что восприни-
малось, да и воспринимается горожанами до 
сих пор, очень болезненно. Их нерядовой про-
винциальный город федерального подчинения 
стремительно терял свои завидные позиции и 
в масштабах страны, и в масштабах региона, а 
вместе с ними прежнюю привлекательность в 
глазах жителей. Упор делался на его минусы и 
полное отсутствие плюсов. Результат налицо: 
сегодня в молодежной среде бытует устойчи-
вое выражение «Валить отсюда надо!». И ведь 
действительно «валят»!

«Один из организаторов форума «Живые 
города» Дмитрий Визгалов – автор замеча-
тельной книги «Брендинг города», которая в 
2012 году признана лучшей книгой о развитии 
общественных связей, выступил там с докла-
дом, – продолжает Ксения Степаненко. – В нем 
он подчеркнул, что репутация города становит-
ся одним из главных нематериальных активов 
развития, таким же важным, как земля, ин-
фраструктура и рабочая сила. Если имидж вы-
игрышный, он начинает приносить немалые 
деньги в местный бюджет. Негативный отпу-
гивает инвесторов и туристов, но что еще хуже 

― меняет отношение самих жителей к своему 
месту жительства, вплоть до развития у них 
чемоданных настроений. Выбираться из оди-
наковости, искать, культивировать и предъяв-
лять миру свою уникальность – единственный 
способ держаться на шаг впереди».

Но ошибочно думать, что имидж города 
можно разработать, сконструировать, постро-
ить, как дом. Его можно только вырастить, как 
дерево. Поэтому организаторы Ижевского фо-
рума предлагают не придумывать новые сим-
волы, призванные создать идеальный город, а 
переводить на язык символов уже имеющиеся 
реалии города. Это позволит муниципалите-

там не тратить впустую бюджетные средства на 
создание бренда или формирование имиджа.

По словам Дмитрия Визгалова, на протяже-
нии последних 10-15 лет в экономически раз-
витых странах наблюдается настоящий бум 
брендинга. Городские сообщества, и прежде 
всего их активные культурные и политические 
элиты, стремятся найти цельную и красивую 
идею для своего города, консолидировать во-
круг нее население и подвести под ее реализа-
цию все проекты по развитию города. Появ-
ляются сырные, винные, ботанические города, 
города-предприниматели и города-политики. 
Многие российские территории тоже держат 
«нос по ветру». Можно шутить над тем, что Ве-
ликий Устюг стал родиной Деда Мороза, но 
этот бренд сделал его привлекательным. Поток 
туристов сюда за последние девять лет увели-
чился в шесть раз. Очевидно, что и «снежный 
человек» добавил привлекательности горно-
лыжному Шерегешу.

Нужно и нам добиваться, чтобы при сло-
ве «Новокузнецк» у человека возникал набор 
не отрицательных (плохая экология, перегру-
женность промышленными предприятиями, 
экономический застой), а положительных ас-
социаций. Перед городским сообществом от-
крывается большая работа по целенаправ-
ленному формированию брендинга южной 
столицы Кузбасса. И, кстати, инструмент для 
этой работы уже есть. Новокузнечане предста-
вили участникам Ижевского форума свой про-
ект «Городская лаборатория социальных ини-
циатив Social Lab «Город для жизни», который 
вошел в список перспективных типовых про-
ектов. Его рекомендовали растиражировать и 
донести до администраций 1108 городов Рос-
сии.

Татьяна Минеева.

Культура в лицах

Новокузнецк – город промыш-
ленный, поэтому традицион-
но особая  честь здесь  метал-

лургам и  угольщикам, при этом люди 
других профессий порой незаслужен-
но оставались в тени. Но в последние 
годы эта «несправедливость» устраня-
ется, все чаще говорят о вкладе в разви-
тие города врачей, педагогов, социаль-
ных работников, деятелей культуры. 
Последним и была посвящена недав-
няя выставка филиала Новокузнецкого 
краеведческого музея «Хранители веч-
ного».

В экспозиции были представлены 
материалы о видных деятелях культу-
ры Новокузнецка, внесших значитель-
ный вклад в ее развитие. Это член Со-

юза композиторов Кузбасса Михаил  
Маслов, заведующая музейным отде-
лом Новокузнецкого драматического 
театра Светлана  Бондаревская,  дирек-
тор Новокузнецкого цирка с 1989-го по 
2011 год Виктор  Тишков, звезды ба-
летной сцены советского  Новокузнец-
ка Вера Павлова и Валентина Бороду-
лина,  основатель и первый директор 
Новокузнецкого планетария Почетный 
гражданин Кемеровской области Аль-
берт Федоров и многие другие. 

Материалы из фондов краеведче-
ского музея и личных архивов  расска-
зали о жизненном пути этих замеча-
тельных людей, многие из которых до 
сих пор служат делу своей жизни. 

Мария Дарская.

По улицам с ветерком

В минувшие выходные более 470 
новокузнечан приняли участие 
в первом в этом году велопробе-

ге.  Маршрут   проходил через несколь-
ко районов города – Центральный, 
Кузнецкий и Орджоникидзевский.  Ве-
лосипедисты стартовали от  площади 
общественных мероприятий, а фини-
шировали в Новобайдаевке, у торгового 
центра «Полет». 

Целью мероприятия была пропаган-
да здорового образа жизни и популя-
ризация велосипеда как универсально-
го, экологически чистого транспортного 
средства.

Велопробег  проводился интернет-

провайдером «Сибирские Сети» в пя-
тый раз. В этом году соорганизатором 
выступила радиостанция «Радио Си-
бирь-Кузбасс 98,7 fm», поддержку ока-
зал комитет охраны окружающей среды 
и природных ресурсов администрации 
Новокузнецка. В велопробеге участво-
вал городской экологический актив.

А 5 июля  на территории Кузнецкой 
крепости состоится еще одно ставшее 
традиционным спортивно-массовое го-
родское мероприятие –  пробег «Куз-
нецкая крепость-1618», в котором  при-
мут участие свыше 500 любителей бега 
разных возрастов.  

Мария Дарская.

Пища с размышлениями

Не только купить продукты к 
праздничному столу, но при же-
лании  и на работу устроиться 

смогут   4 июля жители Новокузнецка.  
На площади общественных меропри-
ятий, где будет проходить  продоволь-
ственная ярмарка, посвященная Дню го-
рода, состоится  выездной день работы 
специалистов службы занятости Кеме-
ровской области. В акции примут уча-
стие  девять  мобильных центров Куз-
басса.

Ищущие работу  смогут ознакомить-
ся с банками вакансий города, обла-
сти, Сибири в целом, рассмотреть вари-
анты сезонной и временной работы, в 
том числе для студентов, пенсионеров, 

выпускников без опыта работы. Про-
фессиональные консультанты прове-
дут профориентационное тестирова-
ние,  помогут с выбором профессии или 
учебного заведения, в индивидуальном 
порядке окажут содействие в подборе 
рабочего места.  Прием граждан по лич-
ным вопросам проведет начальник де-
партамента труда и занятости населения 
Кемеровской области Евгений Степин.  

Будет интересно, обещают специа-
листы ЦЗН.  Сопровождаться меропри-
ятие будет выступлением  коллективов 
художественной самодеятельности и 
конкурсами, бесплатной раздачей бу-
клетов, листовок и газет. 

Татьяна Минеева.

Арт-сквер в Новокузнецке: 
с деятельной любовью 
к городу
У новокузнечан по-
явится новое место 
для проведения вы-
ставок, фестивалей и 
встреч. Строительные 
работы на площади у 
цирка почти заверше-
ны. Сегодня участники 
фестиваля скульптуры 
малых форм делают 
последние штрихи. 
Завтра, накануне Дня 
города, состоится тор-
жественное открытие 
сквера, каких в городе 
еще не было.

Успели. Кажется, еще в 
начале лета в одном из 
центральных уголков 
южной столицы Кузбас-

са всё было как обычно. И вот  
постепенно стали выкладывать 
тротуарной плиткой дорожки, 
соорудили каркасы амфитеатра и 
ротонды, высадили кустарники и, 
наконец, установили скульптур-
ные формы. Именно они сформи-
ровали пространство в Арт-сквер. 

Постепенно вносили и яркие кра-
ски. Серый оттенок бетона усту-
пал место мозаике цветов герба 
города – жёлтому, белому, зелё-
ному. «Оживил» пространство 

колоритный ярко-красный  фриз 
амфитеатра. 

Мозаику укладывали школь-
ники и студенты в рамках фе-
стиваля скульптуры малых форм 
«Art in the city», организатором 
которого выступил благотвори-
тельный фонд «Современное ис-
кусство Сибири». В течение трёх 
недель обычная кафельная плит-
ка под умелыми руками твор-
ческой молодёжи (участники 
фестиваля обучаются по худо-
жественным специальностям) на 
глазах превращалась в красоч-
ные узоры. Этому этапу пред-
шествовала и большая работа 
в мастерской, где художествен-
ные фрагменты декора выкла-
дывались на столе. Как отмечает 
президент фонда «Современное 
искусство Сибири» Ольга Галы-
гина, выбор в пользу такого ма-
териала был сделан не случайно: 

– Мозаика – очень древний вид 
искусства, тем не менее результат 
выглядит очень современно. Это 
технология антивандальная, она 
«садится» на прочный клей, и к 
тому же рисунок прекрасно вы-
глядит как летом – сочетается с 
зелёной травой и листвой дере-
вьев, так и зимой – выделяется 
на снегу. 

У каждого объекта в Арт-
сквере – своё художественное 
назначение. Например, ротон-
да – это экспозиционное про-
странство, где будут проходить 
уличные  выставки. Совсем ско-
ро откроется первая – внима-
нию новокузнечан предста-
вят «Скульптуры малых форм в 
мире»: покажут фотографии из 
Нью-Йорка, Парижа, Барселоны. 
Экспозиция познакомит с вос-
требованным во всем мире видом 

искусства, который использова-
ли такие известные художники 
и архитекторы, как Джон Миро, 
Антонио Гауди  и Рой Лихтен-
штейн. «Мы пытаемся включить 
то, что делается в Новокузнец-
ке, в мировой контекст, – гово-
рит Ольга Галыгина. – У нас свои 
тенденции развития, но мы хо-
тим, чтобы город был современ-
ным, стильным, чтобы молодым 
людям в нём было комфортно». 
Свои функции выполняет и ам-
фитеатр. В этом объекте может 
происходить любое действо. На-
пример, концерт, фестиваль или 
просто дружеская встреча. Кроме 
того, наверняка он станет излюб-
ленным местом молодёжи – уже в 
первые дни открытия здесь будет 
доступен wi-fi .

Интересно, что проект стро-
ительства Арт-сквера целиком 
благотворительный. Молодой 
новокузнецкий архитектор Сер-
гей Гришкин спроектировал его 
на волонтерских началах, взяв 
за основу русский авангард (и, в 
частности, творчество Казимира 
Малевича). Автором декоратив-
ного фриза стала новокузнечанка 
Александра Галыгина, професси-
ональный художник-монумен-
талист, которая уже не один год 
живёт в Бельгии. Основные рабо-
ты по возведению объектов без-
возмездно выполнила крупная 
строительная компания горо-
да. Стоит отметить, что в работу 
по украшению скульптур малых 
форм помимо молодёжи включи-
лось и несколько добровольцев 
среднего возраста.

В общем, получился достой-
ный подарок и от города – горо-
жанам, и от горожан – городу. 

Вера Фатеева.  Фото Ярослава Беляева.

// экспресс-опрос 

Хорошо там, где мы 
Не секрет, что у многих выпускников вузов Новокузнецка есть намерение уехать 
из города в поисках новых возможностей и перспектив. А «Кузбасс» поговорил с 
активистами Сибирского государственного индустриального университета, которые 
уверены, что останутся и наверняка пригодятся южной столице Кузбасса.

ЭЛЬВИНА ЧУЕВА,
выпускница СибГИУ, специальность «Физика и 
экология промышленных печей»:

– Мне нравится умеренный, даже спокойный 
ритм жизни Новокузнецка. Я успела побывать 
в Москве, пожила там немного. Ритм в столице 
бешеный. Часто бываю в Новосибирске – тоже 

очень динамичный город. Новокузнецк, ко-
нечно, небольшой, но все возможности есть. В 
Кузбассе много ниш пока не занято, например, 
в шоу-бизнесе, в торговле. Так что есть куда 
стремиться и к чему. Поскольку я вокалистка, 
активистка – не пропаду. Возможно,  в бли-

жайшем времени открою своё дело. А еще в 
нашем регионе можно получить значительную 
поддержку администрации, что очень важно. 
Так что планирую остаться на малой родине и 
не хочу никуда уезжать. 

ТАТЬЯНА КУЗЬМИНСКАЯ,
выпускница СибГИУ, специальность «Экспертиза и 
управление недвижимостью»:

– Я думаю, что Новокузнецк удобен для жиз-
ни. У меня есть планы на будущее: собираюсь 

работать по специальности. Сейчас в городе 
достаточно много строят. И жилые дома, и 
торговые центры, поэтому экспертиза, на мой 
взгляд, будет востребована. В Новокузнецке 
живут все мои друзья и родственники, поэто-
му не хочу никуда уезжать. Недаром говорят, 
хорошо там, где нас нет. Не понимаю, почему 
многие стремятся уехать, в нашем городе есть 
где поработать, весело отдохнуть и просто с 
пользой провести свободное время.  

ДМИТРИЙ ЕГОРОВ,
студент СибГИУ, 5-й курс, институт горного дела и 
геосистем, специальность «Взрывное дело»:

– После окончания вуза я планирую сходить 
в армию и затем уже найти работу в городе. 

Уверен, что останусь. По специальности, к 
сожалению, не получится устроиться, но всё 
равно буду трудиться в горном деле. У меня 
дед шахтёр, поэтому особенно привлекает 
работа в шахте. Дело значимое, заработок 
достаточный, для молодёжи есть перспек-
тива карьерного роста. Почему не хочу уез-
жать из Новокузнецка? Здесь отчий дом, 
родственники рядом, можно навещать их 
почаще. На мой взгляд, всё зависит толь-
ко от человека, от его желания работать. К 
тому же, по прогнозам многих экспертов, в 
конце 2015-го, в 2016 году будет повышение 
спроса на уголь, поэтому рабочие места на 
предприятиях отрасли будут создаваться.

Вера Фатеева.

  Фото Ярослава Беляева.
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//  какие мы

А вам Печкины требуются?
Именно такой вопрос задала я начальнику почтового отде-
ления связи №23 Оксане Кичатовой.
– На сегодняшний день вакантных мест нет, – ответила 
Оксана Олеговна. – И в ближайшее время не предвидится.

I. Всего в этом отделении восемь по-
чтальонов. А проживают на их 
участках 24 тысячи человек. И хотя 

газеты с журналами выписывает далеко 
не каждый, но нет такого дома и почтово-
го ящика с номером квартиры, в который 
почтальон не опустил бы конверт. Прав-
да, письма сейчас все больше «казенные». 
То из налоговой службы, то из Пенсион-
ного фонда. Но уж когда адрес от руки на-
писан, то это и почтальону приятно. На 
завтра такое письмо не оставишь. Вот и 
почтальон Ольга Полосина считает, что 
каждый конверт надо доставлять именно 
сегодня. Она уже наполнила свою черную 
сумку на ремне и конвертами, и газетами. 
Среди них наш родной «Кузбасс». За него 
отдельное спасибо и подписчикам, и ра-
ботникам почты. Нас читают!

– И я читаю! Нельзя нам, почтовикам, 
от новостей отставать. И вообще от жиз-
ни, – говорит Оксана Олеговна.

Сама она тоже начинала «служить» 
почтальоном. И оператором была. Так 
что знает, как это непросто – все успеть, 
ничего не забыть, не перепутать и не ока-
заться в роли стрелочника. Люди ведь 
тоже разные. Вот недавно пришла на по-
чту дама. Требует у оператора отдать ей 
письмо, адресованное предприятию.

– То, что лежит в конверте, лично для 
меня, – пытается убедить женщина.

– Но на конверте нет вашей фамилии, – 
отвечают ей.

– Ну и что с того?! – уже повышенные 

тона в голосе клиентки. – Я на вас жало-
ваться буду!

Но чаще, конечно же, говорят «спаси-
бо». Вот как сейчас благодарит оператора 
Валентину Трубникову мужчина, отпра-
вивший посылку для сына.

– И далеко поедет эта посылка? – спра-
шиваю Валентину.

Она читает:
– «Орлово-Розово». Это колония-посе-

ление, – и вздыхает, сочувствуя отправи-
телю.

Вот ведь как: всего-то адрес известен, 
а про семейную трагедию уже многое по-
нятно. Бывает, что люди и сами делятся 
с работниками почты наболевшим. Или, 
напротив, радостью. Кто работает на по-
чте, тот, конечно, умеет слушать.

А уже с начальником отделения Окса-
ной Кичатовой делятся сами почтовики. 
Оксана Олеговна знает все о своих опера-
торах и почтальонах. Не без гордости со-
общает, что у лучшего почтальона Ольги 
Полосиной пятеро детей. И все сыновья! 
Раньше жила семья в ветхом бараке, а 
сейчас получили Полосины квартиру в 
новом доме. Довольны, конечно. Хотя и 
раньше Ольга на житье-бытье не жало-
валась. Все ведь относительно. И каких 
только жилищных историй она не слы-
шала от «своих» адресатов. На ее глазах 
выросли и дети из многих «гостинок». 
Так что семье Ольги с переселением по-
везло.

Да и не только она, но и все другие ра-
ботники этого почтового отделения при-
ходят на свою непростую смену с хоро-
шим настроением. Плохое настроение 
если и было, его оставляют у самой пер-
вой ступеньки при входе.

II. Ступенек на крыльце несколько. 
Человеку с тросточкой, а уж тем бо-
лее тому, кто на инвалидной коля-

ске, зайти сюда – что в гору подняться. Пан-
дус бы… Но при всем желании его здесь не 
пристроить. Однако для людей с ограни-

ченными возможностями придумали выход 
– оборудовали кнопку экстренного вызова. 
Сама кнопка на стене здания, а сигнал посту-
пает в кабинет начальника и ее заместителя. 
Кто на месте, тот и выходит к позвонившему. 
И его просьбы выполняют вне очереди.

А очереди, конечно, бывают, хотя ра-
ботают операторы быстро. Просто пере-
чень услуг все расширяется. Для населе-
ния удобно. На почте можно оплатить и 
кредит, и коммунальные услуги, и даже 
штрафы.

При мне пришла в отделение женщина 
респектабельной внешности. Протягива-
ет оператору бумагу:

– Девушка, вы не подскажете, что это 
значит?

Оператор посмотрела:
– Вам штраф из ГИБДД.
– Ой, как хорошо-то! А я уж думала…
Какие тут комментарии...
А вот еще одна женщина. Вроде все уже 

сделала, что хотела, но уходить не торо-
пится:

– Девочки, а можно я чуть-чуть поси-
жу? Хорошо здесь у вас!

Действительно хорошо. И не только 
потому, что ремонт еще свежий, что все 
старое (окна, двери, сантехнику) на новое 
поменяли. Даже душевую кабину устано-
вили. На улице-то сейчас знойно. А про-
ходит почтальон за свою смену примерно 
девять километров. Можно и душ при-
нять после работы при желании. Правда, 
женщины спешат домой. Там семьи, дети. 
Вот дома они и набираются сил. Чтобы 
завтра к восьми утра вновь прийти в свое 
родное 23-е отделение и ждать машину со 
свежей почтой. Для нас с вами.

Галина Бабанакова.
г. Ленинск-Кузнецкий.

// ракурс

И углами, и пирогами 
красен почтамт
Беловский почтамт 
был построен еще 
в 60-е годы прошлого 
столетия. А после 
капитального ремонта 
выглядит прямо-
таки новеньким. Что 
снаружи, что внутри.

I. Если театр начинается с ве-
шалки, то почтамт с… почто-
вого ящика. И этот большой 

синий ящик, по словам начальни-
ка почтамта Валерия Паничен-
ко, не пустует. Так что почта была, 
есть и будет! Но вчерашним днем 
и ей оставаться не хочется. И со-
трудники почтамта признают, что 
после ремонта им работается с 
особенным настроением, и те, кто 
приходит за услугами, непремен-
но сравнивают, как было и как 
есть.

– Девочки здесь прямо как стю-
ардессы в самолете: симпатичные, 
улыбчивые, в единой форме, – по-
делилась впечатлением Анна Ва-
сильевна, подписывающая адрес 
на конверте.

Дресс-код у операторов зала: 

белые блузки, на них синие косы-
ночки. Они действительно всем к 
лицу. Но главное украшение – до-
брожелательность к тем, кто при-
ходит на почтамт. Это своеобраз-
ный ориентир и других отделений 
почтовой связи. А всего в Бело-
вский почтамт входит 58 отделе-
ний. И они не только в Белове и 
его поселках, а еще и в Гурьевске, 
Салаире, Красном Броде, в селах 
Беловского и Гурьевского райо-
нов. Поэтому самому почтамту 
надо держать высокую планку. 
Так считает и все для этого дела-
ет начальник Валерий Паниченко.

Образование у Валерия Алек-
сандровича высшее военное. Зва-
ние – подполковник. На почтамт 
в службу безопасности устроил-
ся, когда уже вышел на военную 
пенсию. Было это 17 лет назад. А 
в должности начальника он уже 
14 лет.

– И с чего начали? Говорят, что 
обычно руководители начинают 
или с покупки или с перестановки 
мебели в своем кабинете…

– А меня волновал не интерьер 
кабинета, а в каких условиях рабо-
тают люди. И внутренний порядок 
хромал. Мы в буквальном смысле 
вытягивали отделения связи. Вся 

почтовая сеть была, считай, изно-
шена. А теперь, как вы уже слы-
шали, люди почувствовали разни-
цу. Здесь, на почтамте, все новое: 
и оборудование, и мебель. И, как 
вы тоже заметили, у специалистов 
глаза блестят. Им бы еще зарпла-
ту повыше. Начиная с почтальо-
нов. Да, они защищены всеми со-
циальными гарантиями, получают 
спецодежду, вовремя зарплату. Но 
она невелика. И не потому, что по-
чтальоны мало ходят. Носят кор-
респонденции они меньше. То есть 
объемы сокращены. Отсюда и со-
кращение рабочего дня. На селе 
почтальоны еще могут загрузить 

сумки каким-то товаром, то есть 
оказывать дополнительные услу-
ги, а в городе это сложнее. Торго-
вые точки на каждом шагу.

II. Симпатичный мини-
маркет открыт после ре-
монта и в здании почтам-

та. Выбор широк и ярок. Начиная 
с поздравительных открыток и за-
канчивая современной бытовой 
техникой. Много книг. Сама была 
свидетелем, как молодые мамы 
покупали своим деткам русские 
народные сказки и веселые рас-
сказы Носова. Приветливая про-
давщица говорит, что и газеты 
люди тоже покупают.

А народу в зале почтамта все 
прибавляется. Кто-то отправляет 
заказное письмо, кто-то получа-
ет. Кто-то просит операторов упа-
ковать посылку, а кто-то протяги-
вает квитанцию, чтобы посылку 
получить. Такой урожайный день 
сегодня на посылки и бандероли. 
Их целая гора, пока еще в специ-
альных упаковках (для целости и 
сохранности). Судя по надписям, 
это международные посылки, из 
Европы и даже из-за океана.

Когда-то и письма в конвертах 
оттуда приходили, а сейчас пере-

писка в основном электронная. 
Это подтвердили мне и в отде-
ле информационных технологий. 
Там как раз занимались обработ-
кой электронной почты.

До сегодняшнего дня пользо-
вался лишь интернетом недавний 
гимназист Валерий Чернов. А сей-
час он, выпускник, посылает ре-
зультаты своих ЕГЭ по почте в 
Санкт-Петербург.

В конце концов все здесь для 
людей. А чем больше для них ка-
чественных услуг, тем и авторитет 
почтовиков выше.

Перечислить все услуги даже 
одного почтамта невозможно. Но 
не могу не сказать о мобильной 
почте. Это своеобразное почто-
вое отделение на колесах. Едет в 
те села, где нет почты. Подходи-
те, люди добрые, к Галине Фро-
ловой. Она у вас плату и за кредит 
примет, и за коммунальные услу-
ги. И письмо заказное, и посыл-
ку, и бандероль. Так что и в город 
ехать не надо. Хотя однажды мож-
но и выбраться. На тот же почтамт. 
Чтобы самим убедиться, каким он 
стал помолодевшим и современ-
ным.

Елизавета Снежко.
г. Белово.

  Лучший оператор Ольга 
Отрощенко. Фото автора.

  Лучший почтальон Ольга Полосина. 
Фото автора.
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Возвращение в Меловую лагуну
Впервые в России ученые обнаружили стадо динозавров: мать с детьми и их сородичей

Кучная удача
Первая большая кузбасская 

экспедиция ученых на кладби-
ще динозавров, в окрестности 
села Шестаково, что в Чебулин-
ском районе, к концу первого 
месяца работ обернулась неве-
роятной удачей.

Неделю назад наши палеон-
тологи светились от счастья: 
нашли целый скелет динозав-
ра! А через пару дней после про-
должения работ удача и вовсе 
пошла «кучно». Динозавров на 
том крошечном «пятачке» рас-
копок древней красной (из-за 
глины) равнины оказалось аж 
пять! И счет, скорее всего (ведь 
работать будут до конца лета), 
только начат…

– И, судя по всему, мы наш-
ли стайку. Позади – два дино-
завра. Впереди, похоже, лежит 
мать. Рядом – два детеныша. И 
такой находки в России еще не 
было, – говорит Константин 
Тарасенко, консультант экспе-
диции из Москвы, научный со-
трудник Палеонтологического 
института им. Борисяка РАН. 
Он, привычно крепко держась 
на крутом склоне, и подвел нас 
с фотокором к двум белым бу-
горкам, сверху залитым гипсом 
и здорово смахивающим на по-
луметровые…

– О-о, яйца динозавров? – тя-
нусь погладить.

– Нет. Кости детенышей (в 
глине. – Ред.). И трогать нельзя. 
Можно легко разрушить…

Отступаю, чуть не срываясь 
вниз с десятиметровой высоты. 
Еще и потому, что за спиной, с 
реки, слышу странный трубный 
звук, от которого мурашки по 
коже.

– Маралы, – смеются ученые. 
– Созывают малышей, их двад-
цать. В жару мы отсюда часто 
видим, как мамки с малышами 
все в речке сидят.

…Точно так же спешили, сиде-
ли и «наши» динозавры. Но 130 
миллионов лет назад до воды 
однажды они не дошли.

Подманил…
По словам Константина Та-

расенко и Натальи Демиден-
ко, руководителя экспедиции, 
заведующей отделом природы 
Кемеровского областного крае-
ведческого музея, на «динозав-
ровой» карте страны наш Куз-
басс появился в 1995-м.

– Тогда экспедиция из Том-
ского университета нашла пря-
мо здесь двух динозавров – вни-
зу, у дороги, проложенной после 
обрезки части горы Крутошиш-
ки (в древности – высоко подня-
той равнины). Те скелеты увез-

ли в ТГУ. По ним определили: 
новый вид травоядного дино-
завра – пситтакозавра. Назвали 
его Сибирским, – поясняет На-
талья. – Через год на то же ме-
сто приехал палеонтолог из Но-
восибирска и нашел, увез еще 
двух пситтакозавров Сибир-
ских… И мы нынче, получив ли-
цензию на раскопки, раздумы-
вали, где начать. Тоже здесь? Но 
наверняка всё выбрано…

И вот, приехав на последнюю 
разведку весной, на исходную 
«точку», на которой уже отра-
ботали томичи и новосибирцы, 
кузбасская экспедиция увидела 
на склоне, выше… «вылезшую» 
косточку древнего ящера!

– Подманил нас динозавр, – 
шутят ученые.

Чем? При раскопках выяс-

нилось, что мать-динозавриха 
«показалась», «высунув» кон-
чик пальца левой «руки».

Последний день
Раскопки – это ниша разме-

ром два на восемь метров в боку 
горы. Она ниже травы на 2 метра 
30 сантиметров.

Посреди ниши – обрезанный 
лопатами «гроб». В этом при-
родном «саркофаге», который 
после закрепления специальны-
ми методами уедет на днях в Ке-
мерово, в лабораторию, «спит» 
мать-динозавриха.

Ее голова «смотрит» на юго-
запад. Там как раз река, важное 
место. Ведь отрытая компания 
ящеров жила не в парке юрско-
го периода, влажном и сытном, 

как в кино, а в парке мелового 
периода, пришедшего следом. В 
Кузбассе тогда климат был со-
всем суровый: два месяца в году 
дожди, а остальные десять меся-
цев – сушь и +40о. Зато местная 
скромная речка Кия была срав-
нима с нынешним великим Ган-
гом в Индии.

– А здесь была лагуна, – счита-
ет Наталья.

Вот почему найденные дино-
завры покрыты мощной нане-
сённой глиной. И, предположи-
тельно, это тоже пситтакозавры 
сибирские.

– Хотя, возможно, мы сейчас 
нашли новый вид или подвид, – 
говорит Константин. – В поль-
зу того, что это пситтакозавр 
сибирский, – типичные зубы, 
плоские, с пильчатым верхом: 
ими рвали траву, но не переже-
вывали. И глотали, в том числе с 
камешками, как это сейчас дела-
ют куры…

К тому же, перечисляют уче-
ные, «наши» пситтакозавры хо-
дили на задних ногах. Имели 
рога – для устрашения. А ступ-
ня у них была типа копытца, как 
у современных тапиров. Такое 
строение подходило для движе-
ния по болотистым местам.

Лежа, в длину, от носа до кон-
чика хвоста, мать-динозавриха 
под три метра. А стоя, в рост, она 
была за два метра. И, похоже, 
она больше пситтакозавров си-
бирских, найденных в Шестако-
во раньше и живших на тысячи 
лет ДО… 

– А погибла она, попав в грязе-
вой поток, – предполагают уче-
ные, добавив, что ее другие со-
родичи тоже вскоре исчезли по 
всей планете, по еще выясняе-
мым причинам, не оставив так-
же потомков...

Но здесь, в Кузбассе, динозав-
ры продержались дольше других 
динозавров России…

Лариса Максименко.

  Московский палеонтолог Константин Тарасенко показывает фалангу пальца динозавра, 
с которого начались раскопки. Фото Сергея Гавриленко.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Рок и память
Житель села Шестаково Михаил Сантьев на днях полу-
чил ключи от музея динозавров, открывшегося в сель-
ском клубе. Он стал главным хранителем не случайно.

Ведь в музее – экспонаты, со-
бранные его семьей за много 
лет. К тому же музей – память о 
его жене Галине Чудовой, мест-

ном историке, палеонтологе-любителе. 
Она трагически погибла семь лет назад 
во время очередного похода на кладби-
ще динозавров.

– Это жена «зажгла» меня любовью к 
динозаврам и истории планеты, – рас-
сказывает Михаил Петрович. – Говори-
ла: «В каком уникальном месте мы жи-
вем – здесь жили динозавры!»

…Кости динозавров, собранные семьей, 
– весенние находки. Река подмывала Ше-
стаковский яр (это по другую сторону 
села и от нынешних раскопок экспеди-

ции) и, отступая, обнажала позвонки.
– К яру мы с женой каждый год начи-

нали ходить с ранней весны. Вот и в тот 
день Галя, как всегда, спешила впереди 
меня, спускалась по яру вниз. И вдруг – 
обвал, унесший ее в реку, под лед. Я не 
помню, как прыгнул, нырял, искал ее – 
не нашел. Вода несла меня, но я смог 
уцепиться за ветку тальника и вылезти, 

– вздыхает Михаил Петрович. – Галю 
спасатели не нашли… А через месяц она 
приснилась, сказала: «Ищи на буераке». 
Я не поверил в вещий сон. Но сон повто-
рился. И я пошел… Добрался и еще изда-
лека увидел в кустах ее красную куртку… 
Галя жизнь посвятила разгадке тайны 
динозавров и погибла из-за них…

Возможно, годы спустя к тайне массо-
вой гибели динозавров приблизился Ми-
хаил Петрович. Земляки передали ему 

недавно шар размером с мяч, похожий на 
яйцо, найденный, когда рыли яму, на глу-
бине двух метров.

  Михаил Сантьев много лет с женой собирали кости динозавров.



Живописцы, не ищите ваши кисти!
Рисование дарит ребенку массу положитель-
ных эмоций. И, оказывается, при этом вовсе 
не обязательно давать малышу карандаши 
или кисточки. Сегодня кемеровчанка Светлана 
АБАБКОВА, педагог дополнительного образо-
вания МАДОУ №239 «Серебряный родничок», 
поделится с читателями секретами нетрадици-
онных техник рисования, которые приведут в 
восторг любого ребенка.

Покажи ладошки
Рисование ладошкой – первое, 

что может попробовать малыш. Это 
весело. И результат сразу виден. Ре-
бёнок опускает в краску кисть или 
окрашивает её с помощью кисточ-
ки (с четырех лет) и делает отпеча-
ток на бумаге. Рисовать так можно 
обеими руками, окрашенными од-
ним или разными цветами. Удач-
ными будут «ладошковые» цветы, 
деревья, слоны, птицы, осьминоги.

Окуни пальчик
Рисовать пальчиками дети обо-

жают. Здесь всё элементарно. Ре-
бёнок опускает в краску пальчик и 
наносит точки, пятнышки на бума-
гу. На каждый пальчик набирается 
краска разного цвета. После того 
как краска подсохнет, можно дори-
совать недостающие детали ручкой 
или фломастером. В такой технике 
получаются симпатичные гусени-

цы, листочки, деревья, цветы, обла-
ка, капли дождя.

Держи ватную палочку
Маленьким детским пальчикам 

гораздо удобнее держать легкую 
палочку, чем деревянную кисточ-

ку. А рисунок получится сам собой. 
В целом процесс рисования ват-
ными палочками сводится к тому, 
что карапузу предлагают лист бу-
маги с уже готовым контурным 
рисунком. На первых порах лучше 
использовать краску только одно-
го цвета, чтобы у крохи не было 
соблазна устраивать разноцвет-
ные брызги или смешать все цвета 
воедино. Точечками можно рисо-
вать всё, что пожелаете: стреко-
зу, рыбу, бабочку, змею, дерево, 
яблоко. Когда ребенок чуть под-
растет, контурную заготовку мож-
но будет не делать: мелкие пред-
меты он сможет самостоятельно 
рисовать без макета.

Приготовь картошку
Картошка – замечательный 

материал не только для разных 
и вкусных блюд, но и для твор-
чества! Для этого картофелину 
нужно разрезать пополам. Затем 
из одной половины вырезать ква-
дратик, треугольник, ромбик или 
цветочек. Причем одна сторо-
на печати должна быть плоской 
для прикладывания к бумаге, а 
за другую следует держаться ру-
кой. Потом ребенок макает такую 
печатку в краску (лучше гуашь) и 
прикладывает к бумаге. В резуль-
тате останется отпечаток. С по-
мощью такой техники рисования 
можно составлять бусы, орнамен-
ты, узоры, мозаики.

Используй 
зубную щетку

Благодаря жестковатым, гу-
стым, ровно расположенным ще-
тинкам щетка позволяет быстро 
и легко тонировать бумагу, соче-
тать более светлые и темные от-
тенки, наносить элементы рисун-
ка с разной плотностью густоты 
краски. Тем самым создается эф-
фект объемности изображения. 
Зубная щетка отлично передаст 
колючую или пушистую фактуру 
предмета (листву деревьев, обла-
ка, шерсть животных). А если ее 
окунуть в две разные краски, то 
это позволит получить эффект 
«двойного мазка». Спектр полу-
тонов и оттенков расширяется, и 
простой детский рисунок выгля-
дит как картина художника. В 
данной манере хорошо получа-
ются натюрморты и пейзажи.

Нестандартные подходы к ри-
сованию удивляют и восхищают 

детей, раскрывают их творческие 
возможности, позволяют почув-
ствовать краски, их характер и на-
строение. И совсем не страшно, 
если ваш маленький художник пе-
репачкается, главное – чтобы он 
получал удовольствие от общения с 
красками и радовался результатам 
своего труда!

Анна Тимощук.

КСТАТИ

И ЦВЕТ, И ВКУС
Если малыш любит всё пробовать 
на вкус, то «съедобные» краски 
можно сделать в домашних усло-
виях. Для этого понадобится мука, 
соль (желательно «Экстра»), вода 
и пищевые красители. Например: 
берем 1 ст. л. соли, заливаем её 50 
мл горячей воды, добавляем кра-
ситель, тщательно перемешиваем, 
затем всыпаем 1 ст. л. муки, смеши-
ваем. И безопасная красочка для 
малыша готова.
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Ведущий рубрики — художник Андрей Горшков.

// кузя

угадай-ка

//школа воспитания

12

поиграй-ка

Друзья, расставьте 
правильно колобки 
с тестом так, чтобы 
получились слова. 

Ребята, найдите десять котят, которые спрятались от девочки.

  Воспитатель Светлана 
Абабкова знает, как увлечь 
ребенка рисованием.



// хоккей с мячом

// регби
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// спринт-новости

ВОЛЕЙБОЛ
Кемеровский «Кузбасс» 
начнёт сезон 
в розыгрыше Кубка 
Сибири и Дальнего 
Востока, который 
пройдет в Красноярске 
25-31 августа.

В традиционном турнире 
участвуют восемь клубов. 
Наряду с «Кузбассом» 
суперлигу национального 
чемпионата представляют 
новосибирский «Локомотив», 
«Факел» (Новый Уренгой), 
«Газпром-Югра» (Сургутский 
район) и «Югра-Самотлор» 
из Нижневартовска. Хозяева 
соревнований из «Енисея» 
и «Тюмень» выступают в 
подэлитном дивизионе, а 
барнаульский «Университет» 

– в высшей лиге «Б». В про-
шлом году Кубок Сибири и 
Дальнего Востока завоевал 
«Локомотив», переигравший 
в финале «Кузбасс» (3:1).

Накануне «предсезонки» 
кемеровский клуб полно-
стью укомплектовал состав. 
Контракты с «Кузбассом» 
подписали доигровщик, 
чемпион России-2014 Алек-
сандр Мочалов из казанско-
го «Зенита», либеро Хачатур 
Степанян («Белогорье», Бел-
город), центральный блоки-
рующий Александр Крицкий 
(«Факел»), Инал Тавасиев из 
«Ярославича» (Ярославль) 
и его бывший одноклубник, 
диагональный нападающий 
Андрей Колесник.

ЛЮБИТЕЛЬСКИЙ 
ФУТБОЛ
Завтра, 4 июля, 
в Междуреченске 
состоится центральный 
матч очередного тура 
первенства России 
среди любителей 
(зона «Сибирь»): 
«Распадская» 
принимает 
красноярскую 
«Реставрацию».

На искусственном поле 
стадиона «Томусинец» сой-
дутся лидеры соревнований. 
Обе команды идут по тур-
нирной дистанции без пора-
жений. Причем красноярцы, 
ведомые главным тренером 
Александром Кишеневским, 
не потеряли очков в семи 
матчах, а междуреченцы 
под руководством Сергея 
Топорова две игры из восьми 
закончили вничью.

Третье место занимает 
прокопьевский «Шахтёр», 
который завтра встретится 
дома с «Рассветом» из Крас-
ноярска. В воскресенье, 6 
июля, кузбасские коллекти-
вы поменяются соперниками.

«Распадская» и «Рестав-
рация» – главные претен-
денты на победу и в зональ-
ном первенстве страны, и 
в Кубке Сибири. Между-
реченцы в первом четверть-
финальном матче турнира 
разгромили на своем поле 
иркутскую ОСДЮСШ (6:0) и 
практически гарантировали 
себе выход в следующий 
круг. Красноярцы на этой 
стадии соревнований сыгра-
ют с дублем новокузнецкого 
«Металлурга».

Андрей Тарков.

Три этапа в трёх городах
Матчи Кубка России-2014 состоятся в Кемерове, Ульяновске и Хабаровске

В июле для команд супер-
лиги наступает горячая 
пора «предсезонки», на-
целенная прежде всего на 

оптимальную подготовку к чемпи-
онату России, который начнётся в 
ноябре. К тому времени пройдут 
три этапа Кубка страны – второго 
по значимости турнира в русском 
хоккее.

До открытия стартового этапа 
турнира осталось менее двух меся-
цев: в последний день лета 16 ко-
манд выйдут на лёд в кемеровском 
Дворце зимних видов спорта и на 
новом стадионе «Волга-Спорт-
Арена» в Ульяновске.

Матчи пройдут по укорочен-
ному регламенту: два тайма по 

30 минут. Хозяева поля из «Куз-
басса» в воскресенье, 31 августа 
(День шахтёра!), сыграют с моло-
дёжной сборной страны и хаба-
ровским «СКА-Нефтяником».

Кстати, дальневосточный клуб 
оказался единственным, скажем 
так, пострадавшим от заплани-
рованного нововведения в регла-
менте соревнований. В следующем 
сезоне в составе команды смогут 
играть не более трех легионеров, а 
в Хабаровске «подписали» четы-
рех хоккеистов из Швеции. Поэ-
тому «СКА-Нефтяник» уже пред-
ложил расторгнуть контракты 
защитнику Стефану Эдбергу и на-
падающему Кристиану Микельс-
сону…

Для остальных клубов суперли-
ги эта проблема, мягко говоря, не 
очень актуальна. Более того, в мо-
сковском и казанском «Динамо», а 
также в ульяновской «Волге» во-
обще не осталось легионеров: де-
сять хоккеистов этих команд вер-
нулись в Скандинавию. Среди них 
и известный финский «ударник» 
Сами Лаакконен, выступавший в 
России десять (!) сезонов.

Однако расстались с иностран-
цами не из-за лимита, а в связи 
с сокращением клубных бюдже-
тов. Вообще финансовое положе-
ние команд суперлиги значитель-
но более злободневная тема, чем 
количество легионеров в заявке на 
матч. Так, в подвешенном состоя-

нии оказалась «Волга», где боль-
шие долги по зарплате и даже не 
утвержден бюджет на ближайший 
сезон.

– Столь трудной ситуации в 
«Волге» еще никогда не было, – 
констатирует главный тренер 
ульяновцев Дмитрий Маланин. – 
Нам предложили пересмотреть 
контракты игроков в сторону 
уменьшения. В этом случае следу-
ющий сезон попросту будет поте-
рян для команды.

А вот в «Кузбассе», напротив, 
оптимистично смотрят в буду-
щее и не без оснований надеются 
на прогресс молодого коллектива, 
получившего игровую практику в 
минувшем сезоне.

Подготовительные сборы 
наша команда проведет в своем 
городе, первый выход на лёд за-
планирован на 4 августа – более 
чем за три недели до начала пред-
варительного этапа Кубка России. 
По его итогам из обеих групп в 
следующую стадию турнира вый-
дут по шесть команд. В конце сен-
тября дюжина клубов вновь сы-
грает в двух группах, на сей раз в 
том же Ульяновске и Хабаровске.

Путевки в плей-офф Кубка 
страны заработают восемь ко-
манд, которые оспорят трофей 
1-4 ноября на хабаровской аре-
не «Ерофей», где, кстати, пройдет 
чемпионат мира-2015.

Напомним, в прошлом сезо-
не «Кузбасс» вышел в решаю-
щую стадию Кубка России и в 
четвертьфинале одолел в Новоси-
бирске будущего чемпиона стра-
ны – «Енисей» – 4:3. Благодаря 
этому результату двенадцать хок-
кеистов нашей команды зарабо-
тали звание «Мастер спорта», что, 
скорее всего, послужит действен-
ным стимулом для игрового про-
гресса в новом сезоне.

Вадим Антонов.

Концентрация на «Славу»
Новокузнецкий «Металлург» пробился в квинтет 
сильнейших клубов страны

В заключительном туре первого этапа чемпионата России новокузнецкий 
«Металлург» одержал гостевую победу над пензенской «Империей» – 
39:8 (17:0) – и вышел в следующую стадию соревнований.

Успех в этом матче гарантировал сибирякам пятое место в суперлиге и со-
ответственно продолжение сезона в квинтете сильнейших отечественных 
клубов. И уже в первом тайме «сталевары» сделали солидный задел для по-
беды после того, как Антон Рябов заработал 12 очков, реализовав четыре 
штрафных, а Илья Подсадник занес мяч в зачетное поле соперника.

После перерыва вновь отличился Рябов, пополнивший свой бомбардир-
ский счёт ещё на семь баллов, приземлили «дыню» в «городе» хозяев Олег Гу-
сельников, Максим Стурза и Антон Сычев.

– В начале встречи чувствовалась нервозность в игре нашей команды, но во 
втором тайме ребята успокоились и отработали как надо, – отметил главный 
тренер «Металлурга» Вячеслав Шалунов. – Теперь будем готовиться ко вто-
рому кругу. Наша задача: побороться с московской «Славой» за четвертое ме-
сто и, если получится, «зацепить» какие-то очки у лидеров. На этом и скон-
центрируемся.

На предварительной стадии чемпионата России команды провели по семь 
матчей, новокузнечане одержали три победы и потерпели четыре поражения. 
Борьбу за медали продолжат пять клубов. После двухкругового турнира в се-
рии плей-офф определятся призеры национального первенства.

Напомним, в прошлом году «Металлург» закончил сезон в суперлиге на 
седьмой позиции, а ныне «застолбил» за собой как минимум пятую строчку.

Андрей Тарков.

ТАБЛО
Первый этап Кубка России
Кемерово. Группа «Б»
31 августа-3 сентября
Календарь матчей «Кузбасса»

31 августа, воскресенье
«Кузбасс» – молодёжная сборная России
«Кузбасс» – «СКА-Нефтяник» (Хабаровск)

1 сентября, понедельник
«Сибсельмаш» (Новосибирск)– «Кузбасс»
«Кузбасс» – «Енисей» (Красноярск)
2 сентября, вторник
«Кузбасс» – «Саяны-Хакасия» (Абакан)
«Кузбасс» – «Уральский трубник» (Первоуральск)
3 сентября, среда
«Байкал-Энергия» (Иркутск) – «Кузбасс»

  На первом этапе Кубка России-2013 «Кузбасс» сенсационно переиграл тогдашнего чемпиона 
страны московское «Динамо» – 5:2. Фото Вячеслава Айкина.

  В предыдущей домашней игре с «Булавой» 
новокузнечане тоже были сильней соперников. 
Фото Ярослава Беляева.

ТАБЛО
Чемпионат России. Суперлига
Итоговое положение команд после первого эта-
па:
1. «Красный Яр» (Красноярск) – 33 очка (разница мячей: 
277-80). 2. «Енисей-СТМ» (Красноярск) – 29 (267-80). 3. 
«ВВА-Подмосковье» (Монино) – 26 (255-111). 
4. «Слава-ЦСП» (Москва) – 16 (149-143). 5. «Металлург» 
(Новокузнецк) – 16 (141-151). 6. «Фили» (Москва) – 
11 (82-211). 7. «Империя» (Пенза) – 6 (71-295). 8. «Булава» 
(Таганрог) – 1 (83-254).
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// скамья подсудимых
// преступление и наказание

КАМЕНЬ ПРЕТКНОВЕНИЯ
Киселевские полицейские задержали 
одного из подозреваемых в разбойном 
нападении на ювелирный салон в районе 
Красный Камень.

В один из мартовских дней туда ворвались трое 
налетчиков в масках и, угрожая оружием, похитили 
золотые украшения общей стоимостью более двух 
миллионов рублей…

Поймать преступников по «горячим следам» 
полицейским не удалось, но оперативная работа 
по их поиску продолжалась. Недавно сотрудники 
уголовного розыска установили личность одного из 
вероятных налетчиков и задержали его на территории 
Прокопьевска. В отделе полиции мужчина признался 
следователю в налете на ювелирный салон и расска-
зал, что сдал золото в ломбард, а вырученные деньги 
потратил...

В настоящее время выясняется, где скрываются 
двое его подельников.

АНТИУГОННЫЕ ГРАФФИТИ
В Прокопьевске жулик продал чужой ме-
таллический гараж.

Мужчина жил неподалеку и хорошо знал, что 
хозяева редко наведываются в свой гараж. Улучив 
момент между их визитами, он и реализовал чужое 
имущество.

Не обнаружив своего гаража, владельцы об-
ратились в полицию. Пока оперативники вели поиски 
украденной металлоконструкции, родственники потер-
певших случайно наткнулись в другом районе города 
на очень похожий гараж: из-под слоя свежей краски 
отчетливо проступали знакомые граффити. Полицей-
ским новый хозяин рассказал, что купил гараж по объ-
явлению в газете. Найти продавца труда не составило.

Сейчас жулик под следствием – за кражу чужого 
имущества. А гараж возвратился к законным владель-
цам.

ПО СКОЛЬЗКОЙ ДОРОЖКЕ…
На рассмотрение суда передано уголовное 
дело в отношении двух междуреченских 
инспекторов ДПС, которые обвиняются в 
получении взяток.

Как установило расследование, проведенное 
региональным Следственным комитетом, с декабря 
2013 года по январь нынешнего полицейские оста-
навливали водителей, нарушавших правила дорож-
ного движения, и предлагали им за определенное 
вознаграждение «закрыть глаза» на их прегрешения и 
не составлять протокол. В зависимости от нарушения 
суммы взяток варьировались в пределах от 1000 до 
10 тысяч рублей. Так продолжалось до тех пор, пока 
обоих инспекторов не поймали за руку сотрудники 
службы собственной безопасности ГУ МВД России по 
Кемеровской области. 

ЕГО РУКИ  НЕ ДЛЯ СКУКИ
В Новокузнецке вынесен приговор тока-
рю, который продал оружие и боеприпасы 
собственного изготовления.

В поле зрения полиции мужчина попал осенью 
прошлого года в ходе расследования убийства 
мужчины и женщины, застреленных из самодельного 
пистолета. Сотрудники уголовного розыска установили 
личность продавца «ствола» и во время обыска его 
дома нашли целый арсенал: три кустарных пистолета, 
большое количество патронов разного калибра, порох, 
отдельные механизмы для огнестрельного оружия, 
а также специализированную литературу по его из-
готовлению.

Выяснилось, что, будучи профессиональным 
токарем, мужчина мастерил оружие и боеприпасы 
прямо на своем рабочем месте – в цехе одной из ново-
кузнецких фабрик. Вначале он делал их просто ради 
развлечения, а потом продал одну из своих «поделок» 
(из нее позже и было совершено двойное убийство).

Рассмотрев материалы уголовного дела, Цен-
тральный районный суд Новокузнецка признал 
умельца виновным в незаконном изготовлении и 
продаже оружия и боеприпасов и приговорил его к 
двум с половиной годам лишения свободы с отбыва-
нием наказания в колонии-поселении. Приговор еще 
не вступил в законную силу и может быть обжалован в 
суд высшей инстанции.

(По информации
 пресс-служб регионального

 Следственного комитета и ГУ МВД России 
по Кемеровской области).

Стеклопакеты с зельем
В Новокузнецке вынесен приговор за контрабанду 
на территорию России 263 кг афганского гашиша

Вот приедет Барин…
Рекордную для Кузбасса партию 

гашиша наркополицейские изъя-
ли в январе 2011 года. Незадолго до 
этого оперативники получили ин-
формацию, что в Новокузнецк из 
Средней Азии по железной дороге 
должна поступить очень крупная 
партия наркотиков. При проверке 
эти сведения подтвердились.

Было установлено, что за орга-
низацией оптовой поставки зелья 
на территорию Российской Феде-
рации стоял некто Али Барин, име-
ющий двойное гражданство – Тур-
ции и Азербайджана. А помогали 
ему земляки-азербайджанцы, на 
вполне законных основаниях обо-
сновавшиеся в Новокузнецке. Вы-
яснился и маршрут наркотрафика. 
В Кузбасс гашиш должен был по-
ступить под прикрытием легально-
го груза – внушительных упаковок 
с листовым стеклом – из Астрахани, 
куда его в свою очередь тайно пе-
реправили из Средней Азии. Ново-
кузнецк в этой цепочке служил чем-
то вроде перевалочной базы, откуда 
наркотик должен был разойтись 
более мелкими партиями по всей 
Сибири и Дальнему Востоку…

С этого момента все перемещения 
коробок со стеклом и припрятанными 
в них пакетами с гашишем проходили 
под контролем наркополицейских.

Груз 
со «знаком качества»

Чтобы взять преступников с по-
личным, сотрудники управления 
Наркоконтроля РФ по Кемеровской 
области разработали специальную 
операцию. Дав вагону с опасной на-
чинкой спокойно проследовать че-
рез пол-России и прибыть в Ново-
кузнецк, они проследили, чтобы 
груз из Астрахани завезли на терри-
торию одной из промышленных баз 
на окраине города. Когда стемнело, 
туда стали подтягиваться соратни-

ки Али Барина. При распаковыва-
нии коробок их и захватили опера-
тивники и бойцы спецназа. Самого 
Барина задержали в Новокузнецке 
на съемной квартире. Появление 
сотрудников Наркоконтроля стало 
для него полной неожиданностью, 
сопротивления он не оказал…

Как показала экспертиза, гашиш 
был афганского производства и до-
вольно высокого качества. Об этом 
же говорили и оттиски «фирмен-
ных» печатей, проставленные на 
его упаковках.

В результате крупномасштабной 
операции до «потребителя» не дош-
ли 527 тысяч разовых доз гашиша, 
стоимость изъятой партии состави-
ла порядка 200 миллионов рублей. 

Вес взят!
– Захват наркодельцов в Ново-

кузнецке и изъятие крупной пар-
тии афганского гашиша – одна из 
успешных операций, проведен-
ных в начале 2011 года российски-
ми наркополицейскими совместно 
с коллегами из министерства на-
циональной безопасности Азер-
байджана, – говорит сотрудница 
пресс-службы управления Нарко-
контроля РФ по Кемеровской об-
ласти Ольга Карагужева. – А всего 
оперативники пресекли тогда не-
сколько каналов поставки гаши-
ша на территорию России, в общей 
сложности из незаконного оборота 
было изъято почти 400 кг нарко-
тика. Так, 72 кг гашиша под видом 
картофеля должно было поступить 
в Москву, 53 кг – под видом фини-
ков в Екатеринбург. Партия, захва-
ченная кузбасскими наркополи-
цейскими, в этом списке оказалась 
самой крупной…

Следствие и суд
Из пяти задержанных в Ново-

кузнецке азербайджанцев двое 
проходили по уголовному делу, 

возбужденному по факту органи-
зации контрабанды крупной пар-
тии гашиша, как свидетели: доказа-
тельств того, что они были в курсе 
«наркотического транзита», у след-
ствия не было. Судя по всему, их 
просто пригласили помочь пере-
везти и распаковать коробки со сте-
клом. Тем не менее обоих в скором 
времени выслали из России.

Еще один – Видади Азис-оглы 
Азизов, рассчитывая на снисхожде-
ние, признал свою вину, раскаялся 
и заключил досудебное соглашение 
со следствием, поэтому уголовное 
дело в отношении него было вы-
делено в отдельное производство. 
В октябре 2012 года он был приго-
ворен судом к пяти годам лишения 
свободы в исправительной колонии 
строгого режима.

На днях в Куйбышевском район-
ном суде Новокузнецка завершился 
процесс над остальными фигуран-
тами уголовного дела по контра-
банде крупной партии гашиша на 
территорию России. И хотя сами 
подсудимые виновными себя не 
признали, суд посчитал иначе. «Ту-
рецкоподанный» Али Барин и его 
помощник, гражданин Азербайд-
жана Эльман Талыбов получили по 
15 лет колонии строго режима каж-
дый. Правда, приговор еще не всту-
пил в законную силу и может быть 
обжалован в суд высшей инстанции.

Владимир Дмитриев.

  В коробках со стеклом, 
привезенных по железной дороге 
из Астрахани, было изъято 
246 таких упаковок с гашишем!

  На пакетах отчетливо виднелись оттиски «фирменных» печатей – 
что-то вроде знака качества от «производителя».

ДЛЯ СПРАВКИ
Пожалуй, ни одна страна в мире 
не производит столько нарко-
тиков, сколько Афганистан: по 
подсчетам экспертов, ежегодно 
там получают 30 млрд доз га-
шиша и 150 млрд доз героина! 
Как правило, наркотики идут в 
Европу и в Россию, ежегодный 
транзит наркотической «про-
дукции» оценивают примерно в 
80 млрд долларов США.
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«К саду – с любовью!»
Из новых поступлений:
«Кто быстрее? Это моя 
младшая дочь Варва-
ра меряется ростом с 
елочкой» – фото Еле-
ны Лумбовой, пред-
ставленное на номина-
цию «Растем вместе с 
садом».

Конкурс продолжается, напо-
минаем: можно присылать не-
большие рассказы или фотогра-
фии по следующим номинациям:

«Растем вместе с садом» – это 
могут быть забавные сюжеты о 
детях или домашних любимцах;

«НТР в моем саду» – о придум-
ках в оформлении и рациональ-
ном ведении сада;

«Идем на рекорд!» – о дости-
жениях в огородничестве;

«Мой зеленый балкон» – об 
обустройстве балконов и лоджий;

«Необычный ракурс» – инте-
ресный вид давно известного рас-
тения.

Конкурс продлится до 1 октя-
бря 2014 года, наиболее удачные 
работы будут публиковаться на 
страничке «Сад и огород».

Авторы лучших произведений 
получат очень полезные призы!

Работы отправляйте по адресу: 
650991, Кемерово, пр. Октябрь-
ский, 28, редакция газеты «Куз-
басс», на конкурс «К саду – с лю-
бовью!», или на электронный 
ящик mal@kuzbass85.ru.

Желаем успехов!

Мак восточный
У меня в саду солидный куст мака восточного. В пору 

его цветения это красотища – глаз не оторвать! Соседи 
и подруги настоятельно просят поделиться саженцами. 
И хоть я люблю делать такого рода подарки, обрадовать 
никого не могу. Куст активно разрастается, дает само-
севку, но, сколько бы ни откапывала хоть маленький ку-
сток, хоть побольше, у людей они не приживаются. При 
выкопке стараемся не повредить стержневой корень, при 
высадке девчата обязательно копают ямку на всю его 
длину, чтобы не загибался, но, увы… Не подскажете, как 
правильно провести деление мака восточного?

Елизавета Ширкова.
Кемерово.

Огромные яркие соцветия восточного мака сразу приковы-
вают взор, служат украшением любого уголка сада. Правда, 
красота эта недолговечна – цветок держится три-четыре дня, а 
после цветения лист постепенно отмирает. Но это не беда – по-
жухшую листву нужно аккуратно удалить, на ее месте нарас-
тет новая, а в благоприятный сезон возможно даже повторное 
цветение.

Кроме того, восточник неприхотлив, морозостоек, благо-
даря длинному стержневому корню даже в засуху не страдает 
от нехватки влаги, поскольку качает ее из глубины. Еще один 
плюс – растение долговечно, на одном месте растет десять и 
более лет.

Это, наверное, потому, что мак восточный не любит переса-
док, на новом месте приживается с трудом. Однако, как подме-
тили цветоводы-опытники, часто растение вовсе не погибает, 
корневые почки живы и со временем могут тронуться в рост. 
Нетерпеливые же садоводы, видя пожухший стебель, перека-
пывают место посадки и тем самым не дают возможности маку 
освоиться.

Совет такой: перенеся саженец на новое место, отметить его 
вешкой и не трогать до следующего сезона. Может статься, он 
и приживется.

Проще же вести размножение семенами, всхожесть у них 
невелика, поэтому посев проводят сразу, как только созреет 
семенная коробочка. Посев поверхностный и лучше сразу на 
постоянное место, чтобы не травмировать растение пересад-
кой.

Кстати заметим, мак восточный и мак опиумный – это две 
большие разницы; восточник не содержит ни грана наркоти-
ческого вещества.

Вредители 
гороха

Мы привычно готовы к борьбе с 
вредителями на капусте, луке, 
внимательно следим, не забо-
лели ли томаты, огурцы. На 

горох же внимания не обращаем. И толь-
ко зимой, при хранении, вдруг обнаружи-
ваем, что зерна к пище непригодны, по-
ражены личинками гороховой зерновки. 
Обеспечить чистоту урожая нужно сей-
час, когда еще можно обезопасить горох 
от его недругов. Подробнее расскажем о 
наиболее вредоносных из них.

Гороховая зерновка — это маленький, 
4-5 мм длиной, черный жучок, с красно-
желтыми лапками. Появляются они на 
растениях во время цветения, питаясь 
пыльцой и лепестками. Яйца (янтарно-
желтого цвета) откладывают на зеленые 
стручки. Отродившиеся гусеницы про-
грызают створку боба, внедряются в го-
рошины, где продолжается их развитие. В 
середине августа гусеницы окукливаются 
и появляются жуки. Зимуют они в зернах 
гороха, в огороде на растительных остат-
ках, в почве, под корой деревьев.

Гороховая плодожорка — это бабочка 
семейства листоверток. Отличить ее от 
прочих можно по окрасу крыльев — пе-
редние темно-бурые с белыми штриха-
ми по краю, задние у самок бурые, у сам-
цов беловатые с широким бурым краем. 
Вылетают бабочки ко времени цветения 
гороха, днем малоактивны, в основном 
летают вечерами. Яйца самки отклады-

вают на листья, но отродившиеся гусени-
цы сразу находят стручки и внедряются 
внутрь, питаясь горошинами. Повзрос-
лев, они уходят в почву с тем, чтобы дать в 
новом сезоне жизнь следующему поколе-
нию бабочек. Гороховые плодожорки не 
ограничиваются одной культурой, вре-
дят всем растениям семейства бобовых, 
вплоть до люпина.

Чтобы избежать расселения вредите-
лей, нужно регулярно осматривать по-
севы. При обнаружении жучков, кладок 
яиц на молодых стручках и листьях сроч-
но провести обработку инсектицидом ак-
тара или иным подобного типа.

Если в прошлые сезоны отмечались 
поражения зерновкой или плодожоркой, 
а нынче пока проявлений их незаметно, 
все равно для профилактики следует об-
работать грядки травяным настоем (па-
сынки томатов, одуванчики, чистотел и 
другие) с добавлением хозяйственного 
или зеленого мыла.

Обработки рекомендуется проводить 
трижды с интервалом в 7-9 дней.

На будущее помните: численность 
этих вредителей снижает осенняя и ве-
сенняя перекопка почвы, растительные 
остатки с пораженных участков лучше 
сжигать, а не закладывать в компост или 
грядки. Снимая урожай, следует сразу 
отбраковывать стручки, поврежденные 
гороховыми зерновкой и плодожоркой. 
Брать их на семена не следует — даже хо-
рошо просушенные в проветриваемом 
помещении, они могут нести в себе вре-
дителей. Но даже отобрав, казалось бы, 
неповрежденные горошины, все равно 
периодически проверяйте, не появились 

ли эти зловредные насекомые? А исполь-
зуемые на пищевые цели горох и бобы 
лучше просушить в духовке при повы-
шенной температуре.

Гроза 
картофеля – 
пришелец 
из Колорадо

Затяжная холодная весна внуша-
ла надежду, что колорадский жук 
не будет спешить на картофельные 
поля. Увы, погодные условия толь-

ко чуть сдвинули сроки матримониальных 
хлопот вредителя: ко второй декаде июня 
самки уже сделали яйцекладки, на участ-
ках, расположенных на солнце, появились 
личинки. Поражение пока не сплошное, 
очаговое, но меры надо принимать немед-
ленно.

Во-первых, осматривать посадки. Яйце-
кладки располагаются на нижней стороне 
листа, но заметить их легко — яйца глад-
кие, желтого или оранжевого цвета. Ли-
чинки кирпично-красного цвета, имеют 
четыре возраста, в зависимости от кото-
рых меняются их размеры и интенсивность 
окраски. Они необычно прожорливы, каж-
дая способна уничтожить до 30 квадрат-
ных метров листовой поверхности. Закон-
чившая питание личинка уходит в почву и 
окукливается на зиму с тем, чтобы по вес-
не выйти на поверхность и тут же присту-
пить к яйцекладке. Заботы о продолжении 

рода колорадский жук сочетает с усилен-
ным питанием — для прокормления одно-
го потребно 120-150 квадратных сантиме-
тров листовой поверхности.

Сейчас уже нет необходимости описы-
вать колорадского жука, каждый садовод 
имел малоприятное удовольствие позна-
комиться с ним лично и черно-желтого по-
лосатика не спутает с другими насекомыми. 
В очагах поражения сегодня картофелем 
питаются и жуки, и их детки-личинки. Со-
бирать надо и тех, и других, лучше в банки 
с крепким соляным раствором; топтать их 
бесполезно — выживут. Обнаруженные яй-
цекладки следует раздавить. «Охота» будет 
более эффективной в солнечные дни, когда 
пришелец из Колорадо наиболее активен.

Показано и опрыскивание инсектици-
дами — для применения в личных подсоб-
ных хозяйствах рекомендованы фитоверм, 
децис, каратэ, фьюри, инта-вир, арриво и 
многие другие. К препарату приложены 
инструкции по применению, которые обя-
зательно нужно выполнять. Это касается и 
соблюдения правил техники безопасности, 
и сроков ожидания перед повторной обра-
боткой.

И еще нужно помнить: уничтожению 
химическим путем не поддаются яйце-
кладки и повзрослевшие (четвертого воз-
раста) личинки. Наиболее уязвимы личин-
ки младших возрастов, успеете «угостить» 
их убойным раствором – поле почти очи-
стится от вредителя.

Но успокаиваться на этом нельзя, че-
рез некоторый промежуток времени опять 
надо осмотреть посадки — жуки могут вер-
нуться.

Тамара Малышкина.
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 Рис. Андрея Горшкова.

Утрата товарной стоимости
Могу ли я взыскать по договору КАСКО со страховой компа-

нии утрату товарной стоимости автомобиля, пострадавше-
го в ДТП?

Сергей В. (по электронной почте).

Да, можете.
В соответствии с разъясне-

ниями Верховного суда РФ (Об-
зор по отдельным вопросам су-
дебной практики, связанным с 
добровольным страхованием 

имущества граждан, утв. Пре-
зидиумом Верховного суда РФ 
от 30.01.2013 г.) утрата товарной 
стоимости представляет собой 
уменьшение стоимости транс-
портного средства, вызванное 
преждевременным ухудшением 
товарного (внешнего) вида авто-
мобиля и его эксплуатационных 
качеств в результате снижения 
прочности и долговечности от-
дельных деталей, узлов и агре-
гатов, соединений и защитных 
покрытий вследствие дорожно-
транспортного происшествия и 
последующего ремонта.

Таким образом, утрата товар-
ной стоимости относится к ре-
альному ущербу – наряду со сто-
имостью ремонта и запасных 
частей автомобиля – и подлежит 
взысканию со страховой орга-
низации по договору доброволь-
ного страхования.

Николай Ворошилов.
E-mail: adv.voroshilov@mail.ru

  Длиннохвостый 
суслик Кузя.

Ре
кл
ам
а.

В этот день родились
1883. Франц Кафка , немецкий 

писатель.

События
1829. К западу от Урала най-

ден первый в России алмаз.

1944. Советские войска осво-
бодили от фашистских захватчиков 
столицу Белоруссии Минск. 

Спортивные страсти 
в «Березовом уюте»
В минувшие выходные команды всех пред-
приятий Северо-Кузбасской энергетической 
компании собрались в учебно-оздоровительном 
центре «Березовый уют» на традиционную 
летнюю спартакиаду. Определяли лучших в 
шести направлениях: мини-футболе, волейбо-
ле, семейной эстафете, дарсинге, перетягива-
нии каната и спортивной рыбалке.

Кстати, впервые нынче уча-
стие приняла команда сту-
денческих отрядов КузГТУ. 
Ребята в этом году впер-

вые проходят организованную 
практику на энергетических пред-
приятиях компании в Кемерове, Бе-
резовском и Ленинске-Кузнецком. 
Соглашение о совместной подго-
товке кадров для энергетики было 
подписано в ноябре 2013 года.

Итак, в жаркий день под непе-
редаваемый аромат свежескошен-
ной травы на нескольких местах 
соревнований собрались одиннад-
цать команд, чтобы в очередной 
раз выяснить, кто самый трени-
рованный. Рыбаки, конечно, рас-
селись на берегу пруда с удочками 
уже с самого раннего утра, задолго 
до торжественного открытия. Это, 
собственно, была самая молчали-
вая часть программы. Потому что 
все остальные площадки то и дело 
взрывались криками болельщиков. 

А поскольку основная часть со-
трудников-спортсменов приехала 
с семьями и детьми, сопереживание 
было особенно эмоциональным.

Так, за Евгения Черепанова из 
охранного предприятия «Служба 
безопасности СКЭК», играющего 
на футбольном поле, горячо боле-

ли мама и две маленькие дочки, Ан-
желика и Алиса. То и дело доносят-
ся крики: «Женя, давай», «Сережа, 
вперед!», «Папа, давай!». Но самы-
ми активными (что ясно даже не-
вооруженному уху) были болель-
щицы из РСУ. В любом виде спорта, 
где соревновалась их команда, на 
площадке развевался корпоратив-
ный флаг, громко и дружно звуча-
ли ободряющие «кричалки» (их со-
чиняли тут же, на ходу).

Подогретый чемпионатом мира 
в Бразилии накал страстей перено-
сится и на площадки по мини-фут-
болу корпоративной спартакиады. 
Здесь в упорной борьбе лидерство 
энергично вырвала команда СКЭК, 
заняв в итоге первое место в тур-
нирной таблице.

Но надо сказать, что в этот 
раз отличились все предприятия 

– каждое было успешным в опре-
деленном виде состязаний. Так, 
в волейболе, семейной эстафе-
те и перетягивании каната силь-
нейшими стали сотрудники «Ле-
нинск-Кузнецкой электросети», 
в дартсе первенство взяла коман-
да БКС, а лучшими рыбаками в 
этом году признали энергетиков 
«Кемеровской горэлектросети». В 
общем же зачете победила коман-
да СКЭК.

При этом главным, конечно, 
была не победа, а участие. С се-
мьей и друзьями провести день на 
свежем воздухе в живописном ме-
сте, лакомиться ароматной греч-

невой кашей из полевой кухни, 
детям набегаться, напрыгаться 
и накричаться – такой подарок 
для своих сотрудников в жаркий 
летний день устраивает не всякое 
предприятие. А все потому что:

– Мы – единая семья, – сказал 
Дмитрий Иванович Волков, гене-
ральный директор ОАО «Северо-
Кузбасская энергетическая ком-
пания», – все мы любим спорт, 
активно им занимаемся. И не 
только на поле, ведь работа – это 
тоже в некотором роде спорт. По-
этому поздравляю всех – и участ-
ников, и болельщиков, и мальчи-
шек – наших будущих чемпионов.

Евгения Райнеш.
Промышленновский район.
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 Семейные старты.

 Финальный матч.  Фото Алексея Кустова.


